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Habrán pasado ya las celebraciones 
de Semana Santa cuando el lector tenga 
entre sus manos  este nuevo número de 
VIAPLATA. Con le resaca placentera de 
los fastos pasados, y el sosiego que dejan 
las vivencias intensas, es buen momento para 
recapitular.  
 
Más atrás queda el II Congreso 
Internacional “Los Caminos de Santiago 
por la Vía de la Plata”, con sus aciertos y sus 
fallos, pero que ha dejado contentos a una 
inmensa mayoría. Un trabajo de muchos 
meses que, en nuestra opinión, la 
Asociación ha sabido acometer con ilusión y 
esfuerzo por promocionar la Vía de la Plata 
en un contexto internacional, dejando claro, 
por si alguien aun lo dudaba, la riqueza 
cultural  jacobea de este Camino… y también 
los desmanes que la afectan, peligros que la 

acechan y peregrinos que la defienden contra viento y marea. 
 
Como todo acto multitudinario que se precie también ha tenido su polémica, sobre 
todo en lo referido a la visita realizada a la Hacienda Yerbabuena, finca por la que 
pasa la Vía de la Plata desde siempre, y que, en estos momentos, no está expedita 
para el peregrino. Hubo sus divergencias a la hora de decidirse a celebrar allí el acto, 
pero finalmente esta Asociación se decantó a favor de ello  al comprobar, 
fehacientemente, que tras la mano tendida por sus propietarios para colaborar en el 
evento también había una voluntad, plasmada por escrito ante la Administración 
Pública, para proceder a reabrir el Camino al peregrino. Porque hay que mirar hacia 
delante siempre, asumiendo lo pasado que no olvidándolo, y hay que “tender 

   



puentes de plata”, no al enemigo, pero si a quien intenta remediar un error, allí 
estuvimos. 
 
La falta de información por lo presuroso de los acontecimientos, y la falta de tiempo 
para encauzar el trabajo en la Asociación como quisieramos, ha inducido a muchos a 
creer que “capitulábamos”…sobre todo a quienes no nos conoce. 
 
A dia de hoy este deslinde, tan necesario y tan reclamado por muchos, junto con la 
anunciada recuperación del Camino en la provincia por parte de la Junta de 
Andalucía, son piedra angular para dar una solidez, continuidad y protección a la 
Vía de la Plata. La Asociación hasta aquí es mera testigo de cómo propietarios y 
Administración se han hecho eco de una reclamación justa que hemos defendido 
junto a otros colectivos; lo que venga, no sabemos que será: si se reabrirán antiguos 
caminos o se harán nuevos, el tiempo lo dirá y estaremos ahí vigilantes para que se 
respete y recupere el trazado original siempre que se pueda y sea geograficamente 
factible, defendiéndolo con todas nuestras fuerzas, pero sabiendo que el Camino, 
de siempre, ha sido y es un ente vivo que se adapta a las visicitudes de la historia que 
le afecta, y que nuestra principal “guia” es la de conservar una Via de la Plata que 
nos lleve a Santiago de Compostela, que sirva al peregrino, que tenga una 
continuidad, pues de nada sirve un camino que no lleva a su meta, y que sea lo más 
coincidente posible con  su trazado histórico-jacobeo, su razón de ser y existir. 
 

    

    

    

    

    

    

    

    



MEMORIAS DE DON GAIFEROSMEMORIAS DE DON GAIFEROSMEMORIAS DE DON GAIFEROSMEMORIAS DE DON GAIFEROS    

TE RESPONDO............  

Ruta de los Hospitales 

"y no se cortan"...... lo 
ponen hasta en el libro de registro del albergue 
 
.- ¿Sería muy descabellado el hacer la etapa Borres-Grandas de Salime por la ruta 
de los Hospitales,de una tirada.....? Esta es la primera pregunta.  
 
Pués no, no lo considero una idea descabellada, quizás un poco atrevida para esta 
época; pero nada más. En la última ocasión que pernocté en la Mesa tuve la 
oportunidad de charlar un rato con dos peregrinos que la estaban haciendo. Sin 
embargo no estaría demás tener en cuenta algunas consideraciones. Esta etapa es 



de aproximadamente 41 ó 42 km.,lo que a una media normal de unos 5 km/hora (esta 
media se aplicaría a los 20 primeros kms.,a partir de aquí suele bajar),nos supondría 
unas ocho horas largas de caminata, si a esto le sumamos una hora y media más para 
comer y descansar, la cosa quedaría rondando las diez horas. Como en la época que 
nos encontramos los días suelen ser cada vez más cortos, sería aconsejable empezar 
con las primeras luces, o incluso antes de amanecer. Con ello, habremos conseguido 
dos cosas, evitar que la noche se nos eche encima caminando y haber finalizado "la 
ruta de los Hospitales" antes de que el sol se encuentre en lo más alto, eso, en caso 
de que lo hubiera. Respetar el tiempo necesario para reponer fuerzas y descansar, 
es fundamental. Mi consejo sería parar a comer en Berduceo y hacer las paradas 
que uno estime necesario. Por cierto no olvidarse del agua (un par de botellas como 
mínimo). ¿Que me haría desistir del intento...?La lluvia; pero no la que pudiera caer 
ese mismo día, si no la caída los dos o tres días anteriores, ya que dejaría el camino 
intransitable y nos añadiría medio kg. de peso adicional a cada bota ,también, un 
fuerte viento y por supuesto, la nieve, cosa que no ocurriría pasando el puerto del 
Palo, al disponer de lo opción de tomar la carretera. Por descontado que en 
primavera o verano es fácil que no nos encontremos con alguna de estas dificultades, 
excepto la del calor y en el peor de los casos siempre "podremos abortar la 
operación" en la Mesa, donde por cierto, si no cambió la situación no hay cobertura 
de móviles. ! Buen camino ¡ 
 
Segunda pregunta ¿Tienes algo en contra de los franceses, en algunas entradas 
noto una cierta ironía....? .-Sería este el momento de emplear es frase tan manida e 
incluso cursi de "me alegro de que me hagas esta pregunta";pero no. ¿Supongo que 
te referirás a los peregrinos...cierto? Pues no, no tengo nada en contra de los 
franceses, del mismo modo que no tengo nada en contra de todos aquellos que no 
sean prepotentes, egoístas, mal educados y por supuesto su comportamiento en el 
Camino, sea al menos coherente con la situación, el entorno y compañeros de viaje. 
Os describo a continuación algunas situaciones, todas ellas ocurridas en mi último 
Camino, donde en mayor o menor medida se hacen patentes estos calificativos. 
*Doce de septiembre, creo recordar. Albergue de San Vicente de la Barquera. 
Día lluvioso y frío. Ventanal del dormitorio del albergue abierto, con el fin de que se 
ventile (cosa lógica).El viento hace que en ocasiones, incluso, el agua penetre por la 
ventana. Llega la noche, me dispongo a cerrarla, ya que mi litera estaba al lado de 
ella. Cuatro energúmenos (tres de ellos mujeres) se me echan encima, oponiéndose 
tajantemente. Ni ante los ruegos de Sofía, la hospitalera, cedieron a la petición de 
ésta, de que al menos se arrimasen las contraventanas. Solución, con el fin de evitar 



males mayores me fui dormir al sofá de a entrada, donde todo sea dicho, pase una 
noche excelente. *Albergue de Lourenza. Llegan cuatro peregrinos en 
bicicleta,.Tras ducharse, se disponen a hacer uso de la cocina con el fin de preparar 
un poco de cena,(no serían más de las nueve y cuarto, la hora de silencio en la 
mayoría de los albergues es a las diez de la noche ,hora en que se suelen apagar las 
luces).Protestas de nuevo de los "pejigueras" de turno. Según ellos no eran horas, 
era tiempo de dormir. Solución "bocata" y a la cama, los macarrones para el día 
siguiente. Quiero aclarar que estos mismos que a las nueve ya están en las cama, a la 
mañana siguiente son los que se levantan a las cinco o las seis, para llegar los 
primeros y coger sitio en el siguiente albergue (táctica muy usada en "el francés"),no 
sin antes haber despertado a todo el vecindario. Quiero hacer notar que estos 
peregrinos, por llamarlos de alguna manera, tan reacios a usar la "lengua de 
Cervantes", hacen uso de ella con una facilidad pasmosa, cuando se trata de 
imponer sus criterios 
 
 *Restaurante La Rotonda, en Villalba, al lado del Albergue y del edificio de 
Protección Civil. Nos encontramos comiendo varias personas, algunos peregrinos. 
Al lado, en una mesa para ocho personas, otros tantos de estos "impresentables" la 
ocupan. Se encuentran en la sobremesa. Por lo que dan a entender, están hablando 
de las botas, de sus cualidades y características. Como una imagen es mejor que mil 
palabras, deciden ponerlo en práctica, en un abrir y cerrar de ojos dos de ellos se 
descalzan y las botas, de mano en mano y se pasean por encima de toda la mesa. 
Sobran los comentarios *Albergue privado "Via Lactea", en Arzua. Un poco 
antes, sobre las ocho, quizás. La misma situación; pero en este caso con la 
"machine"....quiero decir con la lavadora (que por cierto se encuentra en un cuarto 
independiente).Veintiséis peregrinos en el albergue, nadie protesta excepto dos que 
por cierto son los más alejados del citado cuarto. Por suerte en esta ocasión, a pesar 
de sus reiteradas protestas, no tuvieron éxito, no obstante al siguiente día por la 
mañana, no se fueron sin antes dejar su protesta por escrito..."genio y figura...." 
*Albergue de Arca. No recuerdo la fecha, sé que esa noche había partido. Unos 
peregrinos españoles hablan con la hospitalera a fin de que les deje la puerta 
abierta, pues tenían pensado verlo en un bar del pueblo y éste finalizaba tarde. No 
me pregunten como; pero enterados de la maniobra, un grupo de estos indeseables, 
se las apañan, para una vez que la hospitalera hubo marchado, cerrar la puerta por 
dentro. Cuando llegaron, no tuvieron otra solución más que llamar por el móvil a un 
compañero que se encontraba dentro para poder entrar. Todo esto me fue contado 
por otro peregrino, desconocedor del tema y que observo la maniobra. *Día once, 



llego al albergue de Comillas, son las doce de la mañana aproximadamente. Me 
sorprendo de encontrar el albergue abierto, la hora de apertura es a las cuatro de la 
tarde. En el interior cuatro peregrinos, que según ellos habían decidido quedarse 
una noche más en el albergue por encontrarse uno de ellos lesionado.(no saben 
ustedes la cantidad de cosas que se pueden visitar en Comillas, se necesitan por lo 
menos dos días.............) Día doce, emprendo el camino dirección a San Vicente, 
obligatoriamente tengo que pasar por delante del sitio donde suelen parar los 
autobuses. Pues allí estaban los cuatro peregrinos subiendo al autobús (dos días 
mas tarde me los volvería a encontrar en las mismas condiciones; pero en este caso en 
Llanes) .Sí, efectivamente, los cuatro que esa misma noche me montarían "el bollo" 
en San Vicente. Día quince, albergue de la Isla, ¿Saben a quién me encuentro nada 
más llegar ? !Bingo¡ ¿Saben cuantos días llevaban con la misma historia de la lesión? 
!Bingo de nuevo¡,tengo que añadir que la Isla dispone de una playa de arena fina 
que hace las delicias de cualquiera, y si a esto añaden el buen tiempo que hacía en 
estas fechas.....ya me dirán. Como esto ya colmaba "el vaso de la paciencia", de la 
mía y de la de cualquiera, decidí ponerlo en conocimiento de Angelita, la hospitalera. 
Esa misma tarde dejaron el albergue. Estos "turigrinos" por llamarlos de alguna 
manera, que en muchos casos no terminan "el Camino", ya que se limitan a hacer solo 
aquellas etapas que les interesa, suelen hacer tal alarde de prepotencia que no se 
"cortan" a la hora, incluso, de plasmarlo en el libro de registro de entradas de los 
albergues, como podéis ver en la foto, correspondiente al albergue de Tapia de 
Casariego e incluso es fácil encontrar los billetes de autobús encima de sus literas.  
 
*Día cinco, domingo, esa mañana había llegado a Santiago, tras las visitas de rigor a 
la catedral, al palacio del Deán, etc. y tras descansar un rato en el hotel, licencia 
merecida, creo, que me tomo siempre que llego a Santiago, me dispongo ir a " picar" 
algo. Siempre tuve predilección por la terraza de una cafetería existente al comienzo 
de La Rua do Franco,"Cafetería los Cestaños" desde donde fácilmente puede uno 
ver y encontrarse con compañeros de Camino. Estaba sentado, como les iba 
diciendo, en la terraza, en la cual de las veinticuatro mesas de que dispone, solo 
cuatro estaban ocupadas, incluyendo la mía, cuando llegan cuatro peregrinos con 
sus respectivos equipos. Se sitúan en una mesa contigua y sin encomendarse ni a 
Dios ni al diablo, toman dos sillas de mi mesa (sin antes preguntar siquieramente si 
estaban ocupadas) acercándolas a la suya para poner las mochilas. Mal 
empezamos........pensé. Cuando uno de ellos, se desprendió de la mochila, poco le 
faltó, para que con el bastón que llevaba prendido, no me mandase las gafas a la 
farmacia que se encuentra en frente. Aunque lo peor fue cuando al mover la silla 



para sentarse, me la plantó una pata encima del pie. En ambos casos las disculpas 
brillaron por su ausencia No podía creer que esto me estuviese pasando y menos 
después de haber llegado a Santiago; Pero, si creía que aquí acababa la cosa 
estaba muy equivocado. Cual sería mi estupor, cuando oigo que llaman al camarero y 
en un español medianamente comprensible le dicen que "les molesta el humo de mi 
pipa", tengo que deciros que efectivamente suelo fumar en pipa, a lo que el camarero, 
con más sentido común, para eso era gallego, les contestó que yo había llegado 
primero y que no obstante disponían de otras diez y nueve mesas por si se quería 
cambiar de sitio. Ellos ni se movieron, yo, pocas pipas fumé con tanta satisfacción. 
Estoy seguro que el Apostol iluminó la mente del camarero a la hora de contestar. 
Por cierto estos cuatro no eran los de San Vicente, hasta aquí podíamos llegar........ 
Como podrás comprobar no tengo absolutamente nada en contra de los franceses ¿ 
.......o.... sí?  
 
AUTOR: Luis E. Blanco 
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REGRESO CRISTO SANTA VERA CRUZ  

omenzó la Cuaresma en Castilleja con el regreso del Cristo de la Santa 
Vera Cruz C 



 
El pasado día 17, Miércoles de Ceniza, tuvo lugar el regreso al templo santiaguista 
de la talla del Cristo de la Santa Vera Cruz, tras la restauración a la que ha sido 
sometido por el hermano Manuel Francisco Luque Posada (licenciado en Bellas 
Artes). Así, desde la cinco de la tarde, la sagrada imagen estuvo expuesta a la 
veneración de hermanos y devotos en solemne Besapiés. 

Asimismo, a las 8 de la tarde, se celebró la tradicional misa con imposición de 
cenizas, oficiada por D. Baldomero Delgado Pérez, párroco y director espiritual de 
la Hermandad. En el transcurso de la eucaristía intervino el Coro Femenino 
‘Nuestra Señora de la Soledad’ de esta Corporación. Al término de la ceremonia 
religiosa, la imagen continuó en devoto Besapiés. 

Por otra parte, el jueves 18, tras la semanal misa de hermandad, tuvo lugar una 
conferencia a cargo del mencionado técnico restaurador, bajo el título ‘Estudio 
artístico del Cristo de la Santa Vera Cruz’, en la que se hizo un repaso 
pormenorizado del proceso de restauración. 

Esta imponente y soberbia obra, tallada a mediados del siglo XVI, perteneció a la 
Hermandad de la Santa Vera Cruz, fusionada desde el año 1795 con la de la 
Soledad del mismo templo matriz. 



Desde la Hermandad quieren hacer un reconocimiento público a la hermana Rosa 
Luque Tovar, camarera de honor de Nuestra Señora de la Soledad, por haber 
costeado íntegramente los gastos derivados de esta restauración. 

FUENTE: Hermandad de Santiago 

CASTILLA Y LEÓN EDITA UNA ÚTIL GUÍA SOBRE 
LA VÍA DE LA PLATA  

e distribuye gratuitamente. 

115 páginas, algunas más para anotaciones y un mapa desplegable forman 
el cuerpo de una publicación titulada “Guía del peregrino de la Vía de la Plata” 
editada por Turismo de Castilla y León a la que el único inconveniente que se le 
puede poner es que a poco que se use se le sueltan las hojas. Pero el contenido es 
muy completo, está bien clasificado y bien impreso. Buena aportación de teléfonos 
y reseñas concretas y que facilitan información, sin perderse en vericuetos retóricos. 
En suma, una excelente aportación en este 2010. Puede conseguirse en el 902 20 
30 30 

FUENTE: Todosloscaminos.com 

EL HISTORIADOR VICENTE SÁNCHEZ PABLOS 
DEFIENDE QUE SANTIAGO APÓSTOL “FUE EL 
SOPORTE DEL DESCUBRIMIENTO DE AMÉRICA”  

l salmantino presentó una novedosa ponencia sobre el vínculo que existe 
entre el Apóstol e Hispanoamérica en el Congreso Internacional ‘Los 
Caminos de Santiago por la Vía de la Plata” 

El historiador Vicente Sánchez Pablos presentó, en el II Congreso Internacional 
‘Los Caminos de Santiago por la Vía de la Plata’, una ponencia sobre la relación 
existente entre Santiago Apóstol e Hispanoamérica. Se trata, según Sánchez 
Pablos, de una visión “ligeramente novedosa”, como es la de ahondar en la idea de 
que el Santo fue “el soporte del Descubrimiento, dada su gran influencia”. No en 
vano, “existen unas 154 ciudades iberoamericanas con el nombre de Santiago, en 
19 países, y si se suman los de pueblos y accidentes geográficos, unos 600”, con sus 
respectivas festividades en honor al Patrón de España. 

S 

E 



Para Sánchez Pablos, sería “muy interesante establecer contacto con esas 
ciudades que llevan por nombre Santiago y que tienen fuertes lazos culturales”, 
para “profundizar en la investigación de estos vínculos”. “Para que nos hagamos una 
idea de su importancia, el primer ‘Santiago’ del que se tiene noticia lo fundó Colón 
en Jamaica en 1942, y en 1494, en el tercer viaje, se fundó otra en Santiago de 
Chile, al otro extremo del continente, que era el Finisterre de la época. Pero también 
hay muchas en América del Norte, en California, por ejemplo”, explica el historiador 
salmantino. 
 
Esta proliferación de toponimias es sólo un ejemplo de dicha influencia, a la que se 
suman aspectos religiosos y culturales. Al principio, el papel del Apóstol estuvo 
vinculado exclusivamente con la batalla, con la llamada para el auxilio en la lucha 
contra los indígenas a los que había que colonizar. “Las tropas españolas llevaban 
una imagen de Santiago atado al pendón, el pendón de Santiago siempre iba por 
delante. Incluso, a veces los indígenas lo robaban como si ello les fuera a dar más 
fortaleza”, indica el también presidente honorífico de la Asociación del Camino de 
Santiago Vía de la Plata de Fuenterroble de Salvatierra. 

Con el tiempo, aquella terrible imagen del Apóstol en la mente de los indígenas se 
transmutó en otra, en la del peregrino, que lo vincula con la Hispanidad. Del 
aniquilador de indios pasó a ser su benefactor, incluso frente a los españoles, 
siempre y cuando se presentaran públicamente como potenciales súbditos de la 
Corona. La visión impuesta por los colonizadores triunfó. 

También, se asimiló con divinidades prehispánicas: al ser considerado Santiago el 
‘hijo del trueno’, se identificó con ‘Illapa’, ‘dios del rayo’, en Perú. Y esta creencia de 
Santiago como portador del rayo y el trueno terminó por asentarse en el folclore 
latinoamericano. Como indican algunas investigaciones, en ciertas regiones andinas 
se cree que es Santiago quien arroja a la tierra los rayos en su lucha contra el 
demonio. 
 
La incidencia de todo ello se refleja, según Vicente Sánchez, en una rica 
iconografía, una literatura que va desde las clásicas crónicas a las modernas, y a la 
elevada presencia de peregrinos americanos, con los norteamericanos y los 
brasileños a la cabeza. “Podría hacerse una campaña de difusión del Camino de 
Santiago en Hispanoamérica, para que puedan venir aquí”, aboga. De hecho, el 
historiador se ha puesto en contacto con un antropólogo americano para avanzar en 



esta materia, en la que “también deberían colaborar los historiadores de la 
Universidad de Salamanca y los dominicos, que fueron los primeros monjes en ir a 
América”. “En 1529, fundan la primera universidad de América”, añade. 

“En el fondo, trato de unificar criterios y formalizar lazos con los ‘Santiagos’ de 
América”, resume el historiador salmantino.  

FUENTE: Ical Jacobeo 

SOLEMNE QUINARIO A NTRO. PADRE JESÚS DE LA 
REDENCIÓN  

l martes día 23 de Febrero, la Hermandad de la Redención, sita en la 
Iglesia de Santiago el Mayor de Sevilla, comenzó el Solemne Quinario a 

su Titular, Ntro. Padre Jesús de la 
Redención en el Beso de Judas. 

Durante cinco días, a partir de las 
20:30 h., se celebró el Ejercicio del 
Quinario y a continuación la Santa 
Misa. 

La Homilía estubo a cargo del Rvdo. 
Sr. D. Fernando Emilio Borrego 
Ojeda, Pbro. Director Espiritual de 
la Hermandad y Vicario de la 
Parroquia de San Isidro Labrador. 
 
Desde el martes hasta el viernes, tubo 
lugar el recibimiento de los nuevos 
hermanos, y el sábado se hizo entrega 
de un diploma a los hermanos que 
celebraban las bodas de plata. 

FUENTE: Hermandad de la Redención 
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ARROYO DE LOS MOLINOS: VUELVEN  LAS AGUAS A 
SU  CAUCE 

El pasado domingo 21 de Marzo se realizo nuevamente la inspección del vado del 
Arroyo de los Molinos, del que os trasladamos fotos, constatándose que el nivel del 
agua está en retroceso y que, de seguir sin llover, probablemente el barro, ya 
endurecido, y la menor altura del agua permitirá vadear el Camino con relativa 
normalidad tras la Semana Santa. 

 

Paralelamente prosiguen los esfuerzos de la Asociación y de diversas 
Administraciones Públicas, encabezadas por el Ayuntamiento de Guillena, por 
materializar un proyecto de pasarela que permita, con un caudal normal de agua, 
atravesar el Camino. 

Desde esta Asociación agradecemos enormemente el trabajo realizado por los 
Ayuntamientos sevillanos por los que transcurre el Camino en pos de una solución 
para los peregrinos, y de EMASESA Cultural. Así mismo, el Ayuntamiento de 
Guillena ha sido avisado de la necesidad de retirar el vehículo que aparece en la 
fotografía. 

 FUENTE: Asoc. De Amigos del Camino de Santiago-Vía de la Plata de Sevilla 



QUINARIO AL SANTÍSIMO CRISTO DEL AMOR  

 

La Hermandad del Amor, que tiene como Titular al Apóstol Santiago, 
consagró en honor de su Titular, el santísimo Cristo del Amor, solemne quinario 
durante los días 2 al 6 de marzo. 

El mismo comenzó a las 20,30 horas en su sede canónica del Divino Salvador con el 
Santo Ejercicio del Quinario, seguido de la santa misa. La predicación estubo a 
cargo de Isacio Siguero Muñoz. El sábado 6 de marzo, último día del culto, tuvo 
lugar solemne procesión claustral. 

El domingo 7 de marzo a las 10,30 horas, tuvo lugar la solemne función principal de 
instituto, estando el panegírico a cargo del mismo orador sagrado.  

FUENTE: Artesacro 

CAZALLA DE LA SIERRA EN EL CAMINO A SANTIAGO  

olanda Morgan, peregrina y administradora del Foro Platero, nos pone tras 
la pista de un interesante reportaje de Canal Sur en el que se cita que el 
Palacio de San Benito fue antiguo Hospital de Peregrinos, manteniendo Y 



aun de aquella época los antiguos lavaderos y pudiéndose observar en él numerosos 
símbolos jacobeos. Buen punto de partida para un trabajo de investigación al que 
os animamos. 

San Benito fue construido 
como ermita a finales del siglo XV, por la Orden de Calatrava. Situado a la entrada 
de la población sevillana de Cazalla de la Sierra, en su origen estuvo dedicado a 
Hospital de Peregrinos en la Ruta del Camino de Santiago. 

Tras el terremoto de Lisboa, de principios del siglo XVI, se hunde la torre-fachada 
y el ábside y se reconstruye posteriórmente bajo la dirección de Martín de Gaínza y 
de su hijo, rematándose con la torre triangular existente, el ejemplo más antiguo en 
Andalucía. La portada fue diseñada por Hernán Ruiz II, en ladrillo de Triana, de 
muy fino acabado. Se terminan los trabajos de reconstrucción en 1576. 

 



Manuel Morales de Jódar adquiere la propiedad en 1997 y junto a Carlos 
Marañón inician la restauración y nueva construcción del actual inmueble. Los 
muchos años que tuvo de abandono, los distintos usos a los que fue dedicado 
después de su desacralización, hizo difícil y costosa ésta recuperación. 

Elementos de un palacio familiar, que había sido derribado años antes, surtieron de 
materiales al edificio anexo de nueva construcción, cuyo resultado es la no 
diferenciación entre los nuevo y lo primitivo, donde elementos originales de distintas 
épocas conforman la historia de un edificio nuevo, con el confort y la tecnología más 
alta y con la calidad de las cosas hechas artesanalmente, de antaño.  

FUENTE: http://www.palaciodesanbenito.es/indexe.htm 

SÓLO POR LA VÍA DE LA PLATA Y EL TURISMO SERIA 
INVIABLE REFINERÍA 'BALBOA'  

on varios los razonamientos por los que el aún proyecto petroquímico en 
Extremadura, Refinería Balboa, no se puede hacer, si nos atenemos a la 
legislación vigente debido a sus múltiples impactos negativos, insalvables con 

las medidas correctoras que presenta el promotor del proyecto Alfonso Gallardo. 

Estos se podrían resumir, básicamente, en 6 razones; 4 de las cuales son las que más 
han trascendido: 

1ª)- Impactos a la salud. Está demostrado de sobra los perjuicios negativos de las 
emisiones de las refinerías en la salud humana. La propia Organización Mundial de 
la Salud lo acredita, entre otros múltiples estudios de organismos de reconocido 
prestigio. Tened en cuenta que Los Santos de Maimona se encontraría a tan sólo 
3´5 km.; que en temporadas los vientos son dominantes hacia esta población (yo vivo 
aquí y lo sé); no existe hoy tecnología capaz, por mucho que se diga, que evite esas 
emisiones, y el que diga lo contrario miente; etc.  

2ª)- Impactos al medio ambiente. Sería extenso profundizar aquí sobre esto 
(perjuicios a la atmósfera, suelos, flora y fauna, agua, paisaje, etc.). Solamente con el 
tema del Agua sería razón suficiente tanto por su alto consumo como por sus 
vertidos con altos índices de sal y metales pesados imposibles de eliminar y que irían 
al Guadiana y al Embalse de Alqueva que, a medio-largo plazo, saldrían 
perjudicadas sus aguas para uso agrario, consumo humano y turístico. Además, una 
cosa que casi nadie sabe es que bajo el emplazamiento existe un acuífero 
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subterráneo importante, perteneciente a la Sierra de San Jorge, en una región que 
cada vez más padece de sequías y cuyos recursos y reservas hídricas han de ser 
protegidos.  
 
3ª)- Perjuicios a la industria agroalimentaria. La comarca vitivinícola y de aceites de 
Tierra de Barros es hoy la más extensa e importante de secano de la península 
ibérica, en donde cada vez más la trasformación de productos está generando 
riqueza y empleo. Según varios estudios económicos, es la comarca que más está 
creciendo demográficamente y en riqueza de toda Extremadura. También la 
innovación se está comenzando a implantar con el aprovechamiento racional de 
subproductos que generan estos cultivos, tanto en el tema alimentario como 
energético, con la consiguiente generación de empleo y riqueza.  

4ª)- Violación de derechos en el procedimiento administrativo. Resulta que desde el 
principio se están saltando a la torera nuestros ¿demócratas? políticos la normativa 
vigente sobre el derecho a la participación ciudadana en temas ambientales, 
incumpliendo, entre otras normativas, el Convenio de Aarhus. Además de coartar el 
derecho al acceso a la información, hay ciertas actitudes y declaraciones de estos 
políticos que se parecen a prácticas dictatoriales y caciquiles, como la censura de 
documentales e información en el público Canal Extremadura, incluido una total 
falta de imparcialidad y con un silencio informativo de este medio de comunicación 
hasta el punto de evitar debates públicos sobre este tema con la participación de 
todas las partes.  

Pero, si estos 4 puntos son los más conocidos con respecto a la oposición social a 
este aún proyecto petroquímico que se haría si se le diesen los permisos (hablemos 
apropiadamente con el verbo en condicional, y no en futuro, pues todavía es un 
proyecto), hay en cambio otros 2 puntos de los que casi nadie habla pero que en sí 
mismos ellos solos son motivos suficientes para hacer inviable este proyecto, al 
menos en el lugar elegido. Veámoslo muy resumidamente:  

5ª)- Impacto negativo a la Vía de la Plata-Camino de Santiago. Por si no lo saben 
este proyecto de refinería de petróleo pretenden ponerlo justamente encima de de 
este camino milenario, histórico, cultural, natural, jacobeo, deportivo, turístico, etc. de 
los más importantes de España, de Europa y del Mundo en Patrimonio Cultural y 
Natural; y en potencialidades, pues sacia múltiples motivaciones como ningún otro. 
Por tanto, este proyecto petroquímico incumpliría, por su ubicación, un montón de 



normativas y convenciones internacionales sobre Patrimonio Cultural y Paisaje, ya 
que este Bien Cultural, candidato a ser declarado Patrimonio de la Humanidad, 
está estrechamente ligado a su entorno, ¡y eso lo contempla la Ley!, una Ley que 
aquí se violaría. Sería un impacto negativo, crítico e irreversible, a su integridad e 
imagen.  
 
6ª)- Perjuicio a la industria turística. Este eje de comunicación es un corredor 
geográfico en donde se unen: calzada, camino medieval, carretera, autovía, 
ferrocarril; por donde transitan miles y miles de turistas, convirtiéndolo en el eje 
vertebrador del Turismo del occidente español, y de los más importantes de 
Europa; camino que está siendo la estrella en múltiples Ferias internacionales de 
Turismo. 
 
Esta industria de Turismo se da aquí en todas sus modalidades (de Interior, 
Cultural, Deportivo, Espiritual como Camino de Santiago, etc.)... siendo cada vez 
más una fuente de creación de riqueza y empleo; además sus beneficios indirectos 
son abrumadores pues la Vía de la Plata es un envidiable y atractivo escaparate de 
la calidad y de las ricas producciones de las zonas por donde trascurre, una gran 
oportunidad de promocionarse aquí, en un entorno limpio y bello. ¿Alguna 
administración permitiría que una empresa hedionda y humeante se implantase 
justamente en la principal calle, avenida o plaza comercial, monumental, turística, etc. 
de nuestra población? 

Advertir que este proyecto petroquímico ocuparía el espacio de esta trascendental 
y turística Vía de la Plata a lo largo de dos kilómetros (más sus afecciones visuales, 
contaminación directa, etc. en unos 40 km.). Cables, puentes, tuberías... surcarían a 
escasos 5 m. de un lado a otro el camino, por encima de las cabezas de miles y miles 
de senderistas, peregrinos, turistas, etc. Sería como un interminable y negativo 
efecto túnel, a lo que habría que sumar ruidos, olores, calor, horror visual, etc. en 
verdad no muy apropiado para un camino considerado Itinerario de Interés Turístico 
de primer orden. ¿Alguien se ustedes se imagina hacer turismo introduciéndose 
justamente por el corazón de una refinería de petróleo?, ¿Esto es turismo de 
calidad?...  
 
En conclusión, solamente por la ubicación propuesta por el proyecto Refinería 
Balboa (industria fantasma pues sólo es un nombre) sobre el trazado y entorno de la 
Vía de la Plata-Camino de Santiago, y por sus nefastas afecciones a la Industria 



del Turismo, este proyecto de refinería de petróleo No se podría hacer aquí, según 
la normativa vigente y los convenios internacionales relacionados con el 
procedimiento de Evaluación de Impacto Ambiental.  

FUENTE: Diego Muñoz Hidalgo. Presidente de los Amigos de la Vía de la Plata-Camino de Santiago de Zafra  

PEREGRINOS DE LA VÍA DE LA PLATA TENDRÁN 
VENTAJAS POR ALOJARSE EN ZAFRA  

ara ello, ha puesto en marcha un blog, www.zafraperegrina.brogspot.com, ha 
informado la directora de la citada oficina, Marisol Lozano Galván. 

Las ventajas que los peregrinos se pueden encontrar en Zafra, según ha 
explicado, pueden ser un menú especial en los restaurantes, tiendas con descuentos 
especiales, masajes de fisioterapeuta y hoteles con descuentos en alojamientos. 

Lozano ha destacado que con esta iniciativa, en la que pretenden involucrar a los 
empresarios de la localidad, "se trata de que Zafra sea una etapa obligatoria para 
todos los peregrinos que realicen el Camino de Santiago, Vía de la Plata". 

La directora de la Oficina de Turismo ha indicado que hasta ahora el mayor número 
de peticiones de información para hacer el camino por la antigua calzada romana se 
han recibido de Alemania. 

FUENTE: ABC 

 
 
 
 
 
 
 
EL CAMINO MOZÁRABE AL CORAZÓN DE SANTIAGO  

Los datos hablan por sí solos. Más de 6.400 peregrinos realizaron en 2009 el 
Camino de Santiago por la Vía de la Plata; desde la Catedral de Sevilla, a los pies 
del Apóstol en Compostela. Sin embargo siete de cada diez son de fuera. "En el 
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libro de 
firmas del 
albergue de 
Castilblanco 

han dejado 
constancia de 
su paso 
visitantes de 
más de 40 

países", 
indicába el 

pasado viernes Juan Ramos, el presidente de la Asociación de Amigos del Camino 
de Sevilla, en el acto inaugural del II Congreso Internacional de los Caminos de 
Santiago.  
 
La asociación prevé que con motivo del año jubilar los peregrinos llenen de nuevo los 
caminos. De esta manera, ante la saturación del camino Francés y el camino del 
Norte, el camino Mozárabe o de la Vía de la Plata se redescubre como un revulsivo. 

Al calor del camino descansan los intereses de poblaciones como Castilblanco. 
"Estamos ante un dragón dormido al que hay poco a poco que despertar. 
Castilblanco ocupa un lugar preferente en la lista de los diez municipios más 
emergentes en los caminos y, en la práctica, contamos con unas infraestructuras 
envidiables y pretendemos que el pueblo siga siendo referencia y los vecinos se 
identifiquen con la vía", aclara Antonio Vela, concejal de Turismo. 

A la inauguración del congreso asistieron los delegados provinciales de Medio 
Ambiente y Turismo, Pilar Pérez y Francisco Obregón; representantes de 
asociaciones de las provincias vinculadas al camino por la Vía de la Plata, y 
entendidos en la materia como Robert Plötz, miembro del comité internacional de 
expertos del Camino de Santiago y presidente de la Sociedad Alemana de 
Estudios Jacobeos, que lanzó una advertencia: "Los caminos, cada vez más 
numerosos, no deben ser una distracción al objetivo último que es Santiago". Los 
tintes históricos en el acto inaugural vinieron de la mano de una representación de 
los Fratres de Cáceres, germen de lo que más tarde sería la Orden de Santiago.  

FUENTE: El Correo de Andalucía 



MEDIO AMBIENTE EN SEVILLA ACOMETERÁ LA 
RECUPERACION DE LAS VIAS PECUARIAS DE LA RUTA 

DE LA PLATA.  

Las vías pecuarias de la Ruta de la Plata 
evocan el Camino de Santiago con 
señalización y acondicionamiento 

La Delegación provincial de la Consejería de 
Medio Ambiente en Sevilla acometerá la 
recuperación de las vías pecuarias que 
conforman el Camino de Santiago en la 
provincia para la constitución de un nuevo 
sistema de conectividad entre la capital y el 
Parque Natural de la Sierra Norte. 

El proyecto de recuperación ambiental de la Vía de la Plata aunará la potenciación 
de estas vías pecuarias como espacios de uso público y recreativo junto a un nuevo 
programa de gestión forestal que permita la constitución de un corredor ecológico 
entre La Vega y la Sierra Norte que discurre de forma paralela al Corredor Verde 
del Guadiamar. 

El Camino de Santiago en la provincia tiene una longitud de 71,2 kilómetros, desde 
la Catedral de Sevilla hasta la frontera de la provincia con Extremadura, en el 
término municipal de El Real de la Jara. La actuación se realizará sobre vías 
pecuarias con un ancho variable de entre 75 y 20 metros y afecta a los municipios de 
Sevilla, Santiponce, Salteras, Guillena, Alcalá del Río, Castilblanco de los 
Arroyos, Almadén de la Plata y Real de la Jara. 

La Delegación Provincial de Medio Ambiente ha iniciado ya la tramitación de los 
expedientes de deslinde de las vías pecuarias afectadas y culmina actualmente el 
proyecto que aunará el uso público y recreativo del camino, la gestión forestal de 
una importante masa arbórea y la potenciación de la Vía de la Plata desde criterios 
turísticos sostenibles. La recuperación del camino permitirá la conexión del 
Corredor Verde Metropolitano de Sevilla con el Parque de la Sierra Norte 
fomentando funciones recreativas como el senderismo, el turismo ecuestre o el 



cicloturismo, además de las ecológicas gracias a un amplio proyecto de 
reforestación. 
 
SEÑALES INDICATIVAS EN EL CAMINO 

Junto a este proyecto, la Delegación Provincial de Medio Ambiente ha concluido 
la instalación de 70 señales indicativas del Camino de Santiago a su paso por el 
Parque Natural de la Sierra Norte. Estas balizas se han situado en todos los 
cruces de camino en el medio natural. Los ayuntamientos de Almadén de la Plata y 
El Real de la Jara han señalizado asimismo el recorrido por el casco urbano de sus 
municipios. 
 
La Consejería de Medio Ambiente participó en el Segundo Congreso 
Internacional Los Caminos de Santiago por la Vía de la Plata, que se celebró en 
Castilblanco de los Arroyos. Durante el fin de semana participaron en el encuentro 
investigadores de siete países en la divulgación de una de las principales rutas 
históricas de peregrinación. 

El congreso estubo organizado por la Asociación de Amigos del Camino de 
Santiago en Sevilla, que acaba de recibir el Premio Elias Valiña, otorgado por la 
Xunta de Galicia, por su esfuerzo en revitalizar e impulsar la Vía de La Plata como 
camino de peregrinación a Santiago. 

FUENTE: Caminos Libres 

CLAUSTRO DEL MONASTERIO DE SAN FRANCISCO, 
EN ORENSE 

l patrimonio herido  
 
Un claustro en apuros en Ourense 
 

La ciudad de As Burgas tiene en el convento de San Francisco una de sus 
grandes muestras artísticas del Medievo, que languidece esperando una reforma 
que no llega  
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Hace diez años, el recinto, que acababa de ser cuartel, presentaba una bella 
estampa, con su jardín cuidado y rodeado por las cuatro pandas de arcos, con 
capiteles que muestran el delicado trabajo de talla  
 

 
El monumento se ha convertido en un decenio en una selva que demuestra el poco 
interés que suscita en las autoridades, a pesar de ser un enclave medieval de primer 
orden en el patrimonio histórico de Orense  
 
El ourensano es uno de los dos claustros franciscanos de Galicia más completos. 
Está, de momento, entero en lo que a su arquitectura y escultura se refiere. Pero se 
halla abandonado y con riesgo de perderse por causa de la burocracia. Se trata de 
una de las joyas primordiales que la Edad Media dejó en esta ciudad, uno de los 
puntos de interés cultural y turístico que no se puede disfrutar siendo como es un 
hito en la escultura del siglo XIV que viene influenciada por la obra de la inconclusa 
claustra nova de la catedral.  
 
Su historia reciente está salpicada de despropósitos. El 5 de noviembre de 1999, 
el entonces ministro de Educación y Cultura, Mariano Rajoy, y el alcalde de 
Ourense, Manuel Cabezas, rubricaron el protocolo para revivir el complejo de San 



Francisco, trasladando a él el Arquivo Histórico Provincial y la Biblioteca Pública. 
En diciembre del 2004, el ministerio paró las obras al detectar presuntos 
incumplimientos por la adjudicataria y autorizó la suspensión temporal parcial de los 
trabajos y la modificación del proyecto.  
 
Año y medio después, la unión temporal de empresas (UTE) responsable del 
proyecto suspendió el contrato y sustituyó la dirección de la obra por un equipo del 
ministerio. La constructora denunció la demora en el pago de certificaciones y 
suspendió la actuación, un proceso que se complicó aún más en junio del 2007, 
cuando el Juzgado Central número 4 de lo Contencioso inició un procedimiento al 
recurrir la empresa porque no estaba conforme con la liquidación de los trabajos 
hechos.  
 
En esa situación de espera, el claustro medieval se fue deteriorando de forma tan 
alarmante que en febrero del año pasado fue preciso reanudar las obras por el 
peligro de ruina. La adjudicataria en el 2008 era Copasa, y la Justicia volvió a 
paralizarlas en el 2009 hasta que en abril dio permiso para continuar.  
 
Firmas  
 
En julio pasado, la Asociación Ciudadana Libertad, Progreso y Democracia 
iniciaba una campaña de recogida de firmas contra el abandono del complejo de San 
Francisco. Nacía la plataforma Salvemos San Francisc o, ante la evidencia de que 
ni las obras continuaban ni se sabía fecha para retomarlas. En diciembre pasado 
eran ya 10.000 los ourensanos firmantes. Hace diez días, el Gobierno reactivó los 
planes para recuperar el edificio. En abril se publicará la lista de licitadores.  
 
********************************  
 
Una ornamentación espectacular  
 
 Obviaremos detalles del estado de esta joya de la arquitectura religiosa del 
Medievo porque tendríamos que expresarnos con dureza para con nuestros 
responsables políticos y judiciales, locales, autonómicos y estatales, de varios 
colores y legislaturas, que cubrieron tantos años de abandono, desinterés y desidia 
para con este histórico convento que forma parte una serie encadenada de 
desgracias y graves acontecimientos, que desde poco después de su primera 



fundación en la praza do Correxedor, a mediados del siglo XIII, se han desarrollado 
hasta hoy. El claustro mide 26 por 23 metros, ninguno de sus cuatro lados con 
secuencias de arcadas tiene el mismo número de arcos. Sus dimensiones 
intercolumnares también difieren, aunque con pocas diferencias. Hay 63 arcos 
apuntados ojivales con 76 columnas dobles o pareadas, menos las cuatro primeras y 
las cuatro últimas del ángulo N. O. que son de fustes únicos de sección 
cuadrilobulada, pertenecientes al lavatorium extraclaustral esquinado, desaparecido, 
pieza que algunos insisten en dar con el resto del claustro de época muy posterior, 
en un bien entrado siglo XIV, a pesar de su diáfana factura, composición y temática 
decorativa tan de pleno período central del siglo XIII, pieza bien distinta de la mayor 
parte del resto del claustro, perteneciente a los reutilizados restos del claustro del 
primer convento, como percibirá cualquier experto en arquitectura religiosa medieval. 
La decoración de arquerías es lo más interesante y espectacular, lo que revaloriza 
artísticamente más si cabe este claustro, pues desarrolla rica y variada temática con 
una extensa gama floral, aunque también ofrece temas faunísticos, fantásticos, 
figurativos y otras curiosas escenas esculpidas en capiteles, arranques, arcos y 
tímpanos, además de llevarlos a la cornisa en sus muchos canecillos. 
 
FUENTE: La Voz de Galicia 

COLEGIATA DE SAN ISIDORO DE LEÓN 

an Isidoro estuvo a punto de desaparecer con la Desamortización» 
 
La colegiata arrastra una larga historia de rehabilitaciones que se 

remonta a hace más de 200 años: el 2 de Marzo se firmó un convenio para restaurar 
la zona del museo  
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«Tenemos que ser humildes y agradecidos: si no fuera por algunos de quienes nos 
precedieron, hoy no tendríamos lo que tenemos». Son palabras del abad emérito de 
la Real Colegiata de San Isidoro, Antonio Viñayo, memoria viva de la basílica, 
quien, ante el reciente protagonismo que ha cobrado este gran centro religioso y 
cultural -”recibió la Medalla de Oro de las Cortes y a primeros de Marzo firmó un 
importante convenio para restaurar su museo-”, rememora algunos de los hitos más 
destacados en la larga y delicada historia de sus restauraciones y obras de 
emergencia.  
 
«San Isidoro estuvo a punto de desaparecer con la Desamortización -”explica-”. El 
edificio amenazaba ruina por todas partes y el cabildo desapareció como institución, 
aunque sus canónigos siguieron cuidando del templo en la medida de sus 
posibilidades».  
 
La colegiata pudo sobrevivir, según Viñayo, gracias a la propia ciudad y tierra de 
León. «Se estableció un sistema de suscripción popular y los pueblos e iglesias 
hicieron donativos. Mi pueblo, Otero de las Dueñas, donó una peseta en el año 
1900». La basílica se encontraba en una situación tan penosa que, cuando se 
restableció el cabildo, el abad tuvo que tomar posesión del cargo «en un convento de 



monjas cercano» relata Antonio Viñayo. Uno de los primeros encargados de obra 
«salía a pedir, con un saco, por las calles de León», afirma. 
 
40 carros de tesoros  
 
Pero las restauraciones más intensas comenzaron «hace 50 años». «El interior 
estaba tal y como lo dejaron las tropas de Napoleón, yo mismo ayudé a retirar los 
restos de los establos donde tenían las caballerías», recuerda el abad emérito, 
haciendo hincapié en el gran saqueo cometido por las tropas francesas acampadas 
allí. «Robaron todo el tesoro, sacaron hasta 40 carros cargados de tallas, objetos de 
culto y figuras de arte sacro». De hecho, intentaron quemar parte del edificio y aun 
en la juventud de Viñayo -”cumplirá en breve los 88-” se podían apreciar restos de 
hollín en algunos sillares.  
 
La colegiata renació, pues, «gracias al amor que le profesaba el pueblo de León y al 
hecho de que la primera Diputación Leonesa de la historia tuvo su primera reunión 
aquí, con el fin de que no la ocupara el Gobierno y la vendiese», informa.  
 
De hecho, las fuerzas vivas de la ciudad enviaron numerosas comisiones a Madrid 
con el fin de interceder por el monumento, comisiones «que no sólo estaban 
formadas por católicos, sino también por aquellos que entonces llamaban liberales , 
agnósticos», avisa.  
 
«Cuando entré en San Isidoro, hace 50 años, había cuatro ancianos canónigos que 
hacían lo que hubiera que hacer: más de una vez los vi subidos al tejado reparando 
goteras».  
 
Y es que el panorama debía de ser desolador hace medio siglo: una enorme 
hendidura recorría toda la bóveda («cabía el puño mío», comenta), los muros se 
combaban, la Puerta del Cordero estuvo a punto de venirse abajo... algunos de los 
que impidieron la ruina, trabajando mucho y en ocasiones imaginando audaces 
soluciones, fueron el arquitecto Torbado (el Viejo), Luis Menéndez Pidal y Andrés 
Seoane, quienes cubrieron el templo de andamios, atirantaron, metieron vigas de 
metal... «San Isidoro estaba muy mal cimentado, esta piedra de Boñar es muy 
luminosa, pero quebradiza y porosa. Se rodearon de un gran equipo de 
profesionales y expertos e impidieron que se viniera abajo el edificio».  



 
Antonio Viñayo también tiene palabras de agradecimiento para quien fue su 
antecesor en el cargo de abad, Julio Pérez Llamazares, hombre «muy serio, de gran 
carácter, tuvo que alojar aquí a 4.000 soldados durante la Guerra Civil y ninguno 
tocó nada». También Juan Crisóstomo Torbado, el hijo, colaboró en gran medida 
en estas labores. «No olvidemos que ésta es ya la cuarta iglesia desde aquella que 
levantara Sancho el Gordo en honor a san Pelayín»... Así que Viñayo agradece 
mucho los desvelos de las instituciones, pero también reflexiona: «No seamos 
infelices... las más grandes obras se hicieron hace tiempo; de hecho, el que San 
Isidoro siga en pie es un verdadero milagro».  
 
Nuevo convenio  
 
El 2 de Marzo Francisco Rodríguez Llamazares, actual abad de San Isidoro, y 
Rafael Spottorno Díaz-Caro, director de la Fundación Caja Madrid, firmaron el 
convenio que permitirá la reforma y la modernización del museo de la colegiata, así 
como el desarrollo de un plan de gestión de todo el conjunto monumental. Este 
acuerdo forma parte del protocolo de intenciones que suscribieron estas dos 
instituciones y la Junta de Castilla y León para llevar a cabo el proyecto cultural y 
de revalorización de la Real Colegiata isidoriana. 
 
FUENTE: El Diario de León 

CONVENIO PARA LIMPIAR EL TRAMO LALINENSE DE LA 
VÍA DA PRATA 

l Plan Xacobeo colaborará con el Concello lalinense en la limpieza y 
mantenimiento de los 18 kilómetros de la Vía da Prata que discurren por el 
municipio a lo largo del presente Año Santo, con una aportación de 7.800 
euros, según se recoge en convenio firmado por el gerente, Ignacio Santos, 

y el alcalde José Crespo.  
 
El Concello actuará tanto en la franja de terreno del camino como en las zonas 
laterales de protección. 
 
FUENTE: La Voz de Galicia 
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II ENCUENTRO DE PEREGRINOS MÁS ALLÁ DEL 
CAMINO 

 

hipiona, localidad gaditana y puerta al mar de Sevilla. Por donde comienza el 
camino fluvial que une la ciudad del Betis más allá del mundo conocido. Por 
donde carabelas y galeones en tiempo y hoy modernos petroleros y buques 

contenedores, se adentran hasta la proximidad del puente de Triana.  

Chipiona y su faro, su virgen de Regla, su vino de moscatel, su Cruz del Mar, sus 
playas… Y sus peregrinos… 

Si, peregrinos… que por segundo año se encuentran junto a su mar para vivir unos 
días llenos de sabores jacobeos, de tertulias y paseos con el más puro espíritu de 
caminantes. Lugar del encuentro, la casa de espiritualidad de los franciscanos junto 
al santuario de la Virgen de Regla. 

Este año casi treinta peregrinos, sevillanos, malagueños, jerezanos y catalanes. 
Desde el viernes por la tarde hasta el domingo al medio día. Presentación, 
meditaciones, visitas a la localidad con subida al faro, el castillo, bodega de vinos, 
paseo por la playa, proyecciones del camino, canciones peregrinas, baile, y muchos 
abrazos, formaron el programa de convivencia del encuentro. 

Luis, Montserrat, Antonia, Pilar, Cirilo, Yolanda, Antonio, Toñi, Mª José, Paco, 
Mª Luz, Ángeles, Adela, José Mª, Luisa, Manuel, Lourdes, Joaquín, Lola, Isabel, 
Isabelita, Goyo, Pepa, Carmen, Ángel, Manolo, Juan José y Fernanda. 

Goyo, nuestro “gitano budista” organizó la presentación y las meditaciones, 
Fernanda los paseos y visitas, Juan José las cervecitas, José Mª y su guitarra la 
música, Paco las fotografías, Joaquín el Chi-kung sobre las dunas, y los demás a 
participar y disfrutar cantando y bailando y caminando. 

Esta es la pequeña historia de un grupo de peregrinos y hospitaleros sevillanos que 
junto a amigos del camino de otros lugares, se encuentran para vivir con intensidad 
unos días de convivencia jacobea. 

Gracias a nuestros peregrinos catalanes y malagueños por hacer muchos kilómetros 
para estar en Chipiona. Y un recuerdo muy especial para los mejores amigos y 
peregrinos, un abrazo de cariño y ternura para Cayetano y Cristina, a los que 
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echamos de menos en estos días. Y gracias a Fernanda, nuestra hospitalera 
chipionera por su acogida. 

Ya pensamos en el III encuentro de peregrinos más allá del camino. 
FUENTE: Manuel Oliva 

VIÑAYO CREE QUE SAN ISIDORO FUE UN TEMPLO 
DEDICADO AL DIOS MERCURIO  

Subraya que él mismo vio los cimientos romanos en 1971, recuerda la 
advocación de la iglesia a San Juan Bautista y que el lugar siempre ha estado 
relacionado con el agua  

 

 
Bajo el emplazamiento de la Real Colegiata de San Isidoro existió, en tiempos, una 

laguna.  
 

 El abad emérito de San Isidoro, Antonio Viñayo, cree que bajo San Isidoro yacen 
los cimientos de un templo consagrado a Mercurio. En su obra Real Colegiata de 
San Isidoro de León el abad destaca que en 1971 comenzó la renovación del suelo 
de la Basílica... «Fue preciso desescombrar todo el recinto y se aprovechó la 
ocasión para hacer estudios en el subsuelo, que llevó a cabo el Instituto 
Arqueológico Alemán de Madrid, dando por resultado el descubrimiento de muros 
romanos, así como los cimientos de la iglesia de los reyes, Fernando I y Sancha», 
explica.  
 
Viñayo describe que la historia siempre habló de la existencia de una laguna bajo 
San Isidoro y recuerda una leyenda que data de tiempos de Alfonso VI. Dicen que 



un conde logró escapar de las tropas comandadas por el emperador y se introdujo 
en la iglesia. Allí, y cercado por el ejército real, invocó a San Isidoro y brotó agua 
del altar. La aparición de agua en la basílica ha tenido lugar en más ocasiones.  
 
El abad emérito destaca que Mercurio era el dios de las fuentes y de los caminos, lo 
que puede explicar que en este lugar se erigiera un templo dedicado a su culto. 
Explica que, con la llegada de la cristianización, siguió siendo visitado como lugar de 
devoción y fue entonces cuando la Iglesia decidió consagrarlo a San Juan Bautista 
-”encargado de los baptisterios-” desplazando a Mercurio. En ese lugar se 
estableció la iglesia en la que se bautizaba a los nacidos. «Ahí está la pila de los 
tiempos visigodos». Antonio Viñayo desvela, además, que en el patio de la iglesia 
han aparecido monedas, vidrios y sepulturas parecidas a las romanas. Asimismo, hay 
que subrayar que en las excavaciones que Victorino García Marcos realizó en 
Puerta Obispo se descubrió una inscripción fragmentaria dedicada a Mercurio. 
Dicha inscripción es en estos momentos objeto de estudio por parte de Jorge 
Sánchez Lafuente.  
 
Más templos. Precisamente, en un reciente estudio, el profesor Ángel Morillo, 
profesor de Arqueología de la Universidad Complutense de Madrid, repasa las 
lápidas romanas alusivas a cultos religiosos. La mayoría fue recuperada de la muralla 
tetrárquica, construida a finales del siglo III d. C por tropas militares que 
desmantelaron edificios anteriores para utilizar sus piedras como material 
constructivo.  
 
A través de dichas evidencias epigráficas, se comprueba que en el campamento de la 
Legión VII Gémina se rendía culto a divinidades como Diana, Mercurio, las Ninfas, 
el Genio de la Legio VII, divinidades de la Triada capitolina, como Juno y Minerva, 
dioses protectores de la salud, como Esculapio, etc.  
 
Entre las dedicatorias religiosas, el emperador, jefe máximo del Estado y 
comandante supremo del ejército, ocupa una posición dominante.  
 
Morillo Cerdán da a conocer incluso una nueva lápida dedicada posiblemente a 
Marte, la primera alusiva a este dios guerrero en el campamento leonés. A partir de 
la posición que ocupaban dichas lápidas en la obra de la muralla, así como de algunas 
evidencias topográficas, literarias y arqueológicas, el profesor plantea diversas 



hipótesis sobre la posible localización de algunos espacios sagrados en 
determinadas zonas del campamento y su periferia.  
 
Así, Ángel Morillo explica que junto al aedes o capilla sagrada de los Principia se 
levantaron otros edificios de carácter sacro. Explica el investigador madrileño que la 
concentración de lápidas dedicadas a las ninfas en el lienzo sureste de la muralla 
leonesa, en el área de los Cubos, lleva a plantear la existencia de algún santuario 
dedicado a las divinidades acuáticas en algún lugar del sur de la ciudad actual. 
 
FUENTE: El Diario de León 

PRESENTACIÓN DE LIBRO SOBRE LOS HOSPITALES 
DE PEREGRINOS DE LA VÍA DE LA PLATA 

os hospitales de la Vía de la Plata, reunidos en un libro  
 
El presidente del Rotary Club Salamanca Plaza Mayor, Nemesio 
Sánchez, presentó el pasdo 10 de Marzo en la capital charra la obra 

Historia hospitalaria de la Vía de la Plata. Es un estudio elaborado por miembros 
de clubs rotarios de Extremadura y Castilla y León junto a expertos y asociaciones 
culturales en el que se describen por primera vez las características de los 285 
hospitales de peregrinos ubicados a lo largo de la historia en los 400 kilómetros que 
separan Mérida de Astorga. 
 
FUENTE: El Diaro de León 

 
 

AVISOS DE SECRETARÍAAVISOS DE SECRETARÍAAVISOS DE SECRETARÍAAVISOS DE SECRETARÍA    
    

� El horario de atención al peregrino es de 19:00 h. a 21:00h., de lunes a jueves, en 
nuestra sede de la calle San Jacinto,  25. Cualquier soci@ o simpatizante que 
esté interesado en colaborar, se puede poner en contacto en la dirección 
viaplata@viaplata.org. Igualmente, cualquier persona que quiera aportar textos, 
opiniones, fotografías o cualquier tipo de colaboración con el boletín, puede 
hacerlo también en la dirección electrónica señalada, indicando en el asunto “Para 
VIAPLATA”. 

� Se recuerda que cuando se produzca el fallecimiento de algún soci@ o peregrin@, 
si así se desea, se  comunique a la Secretaría de la Asociación, con la finalidad de 
que se aplique la santa misa por su eterno descanso, bien en la que celebramos el 
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30 de Diciembre, con ocasión de la Traslatio, o en la del 25 de Julio, festividad 
del Apóstol. 

� Rogamos encarecidamente que cualquier modificación en los datos personales de 
los socios, sean comunicados lo más prontamente a Secretaría para su 
actualización. Aquellos soci@s que aun no hayan aportado su dirección de correo 
electrónico, pueden hacerlo en viaplata@viaplata.org. 

ESPIRITUALIDAD JACOBEAESPIRITUALIDAD JACOBEAESPIRITUALIDAD JACOBEAESPIRITUALIDAD JACOBEA    

ITACA 
 

Si vas a emprender un viaje hacia Ítaca, 
Pide que tu camino sea largo, 
Rico en experiencias, en conocimiento. 
A Lestrigones y a Cíclopes, o al airado Poseidón nunca temas, 
No hallarás tales seres en tu ruta 
Si alto es tu pensamiento y limpia 
La emoción de tu espíritu y tu cuerpo. 
Ni a Lestrígones y a Cíclopes, 
Ni al fiero Poseidón hallarás nunca, 
Si no los llevas dentro de tu alma, 
Si no es tu alma quien ante ti los pone. 
 
Pide que tu Camino sea largo, 
Que numerosas sean las mañanas de verano 
En que con placer, felizmente 
Arribes a bahías nunca vistas. 
Detente en los emporios de Fenicia 
Y adquiere hermosas mercancías, 
Madreperla y coral, y ámbar y ébano, 
Perfumes deliciosos y diversos, 
Cuanto puedas invierte en voluptuosos y delicados perfumes 
Visita muchas ciudades de Egipto 
Y con avidez aprende de sus sabios. 
 
Ten siempre a Ítaca en la memoria. 
Llegar allí es tu meta. Mas no apresures el viaje. 



Mejor que se extienda largos años 
Y en tu vejez arribes a la isla 
Con cuanto hayas ganado en el Camino, 
Sin esperar que Ítaca te enriquezca. 
 
Ítaca te regaló un hermoso viaje. 
Sin ella, el Camino no hubieras emprendido. 
Mas ninguna otra cosa puede darte. 
 
Aunque pobre la encuentres, no te engañará Ítaca. 
Rico en saber y en vida, como has vuelto, 
Comprendes ya qué significan las ítacas ... 

Konstantinos Kavafis 
1863 - 1933 

 

FUENTE: Ultreia.info 

 

OTROSOTROSOTROSOTROS     CAMINOS CAMINOS CAMINOS CAMINOS    
    

UNA GUÍA RECOGE POR PRIMERA VEZ TODO "CAMINO 
SALVADOR" ENTRE ASTURIAS Y LEÓN  

sta publicación, de la que se han editado 5.000 ejemplares, es una guía 
destinada a los peregrinos que quieran hacer el recorrido del Camino de 
Santiago atravesando la cordillera Cantábrica y en concreto por este 

tramo, que discurre desde León hasta Oviedo. 

El itinerario parte de León y pasa por las localidades leonesas de La Robla y 
Poladura y las asturianas de Pajares, Pola de Lena, Mieres y Oviedo. 

Para su elaboración se ha tenido en cuenta el carácter práctico y así los finales de 
cada una de las etapas se realizan en lugares donde existe un albergue de 
Peregrinos y se recogen las variantes más documentadas desde el medievo, 
aconsejando la elección de una u otra etapa dependiendo de la época del año en la 
que se realice el camino. 
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En la guía presentada a mediados de Enero se incluyen tres niveles de información 
para cada una de las seis etapas propuestas. 

Un primer nivel describe el itinerario, un segundo, como complemento, realizan 
reseñas sobre el paisaje, el patrimonio y los monumentos, y el tercero ofrece 
información sobre la cartografía y los perfiles de la etapa, junto con información 
práctica. 
 
En la presentación de esta publicación estuvieron presentes en Mieres la directora 
general de Turismo, Elisa Llaneza; el presidente del Consorcio de la Montaña 
Central y alcalde de Mieres, Luis María García; el alcalde de Pola de Gordón 
(León), Francisco Castañón, y el concejal de Cultura de Oviedo, José Suárez 
Arias-Cachero. 

Este último, durante su intervención, destacó que Asturias inició su vinculación al 
Camino de Santiago hace 1.200 años a través del monarca asturiano Alfonso II 
"El Casto", que, según ha explicado, es el "primer peregrino jacobeo conocido" y 
creador del camino Primitivo. 

También recordó que todos los años en San Mateo, y coincidiendo con la 
festividad de La Cruz, Oviedo recibe a los peregrinos que realizan la etapa entre 
Mieres y Oviedo. 

El Camino del Salvador es la ruta Xacobea que conecta las ciudades de León y 
Oviedo. Esta última guarda en su catedral los tesoros y la imagen de San 
Salvador. 
 
La directora general de Turismo de Asturias recordó  que el stand de promoción 
turística que el Principado estrenará en la feria FITUR 2010 incidirá en la 
promoción del Camino de Santiago a su paso por Asturias. 

 
También apuntó que Asturias, Galicia, Cantabria y País Vasco trabajan "para que 
se amplíe la consideración de Patrimonio de la Humanidad al Camino de Santiago 
del Norte" 

FUENTE: ABC 

 



VI CUMBRE DEL CAMINO DEL NORTE  

Bilbao, 5, 6 y 7 de Noviembre de 2.010 

El Comité Organizador de la VI Cumbre del Camino del Norte, con la dirección 
técnica de Consulproyect, informa que las 18 Asociaciones que integran la 
Agrupación de Asociaciones de Amigos del Camino de Santiago del Norte han 
decidido, por unanimidad, convocar la Cumbre del Camino del Norte, que se 
celebra cada dos años, para los días 5 , 6 y 7 de Noviembre de 2.010. Será 
anfitriona de la Cumbre la Asociación de Bilbao. 

Se comunica con suficiente antelación para que podais reservar oportunamente las 
fechas en vuestra agenda en el caso de estar interesados. 

Oportunamente recibiréis información de programa, actividades y participantes en 
la VI Cumbre a medida que se vayan produciendo noticias de interés respecto de la 
misma. 
 
FUENTE: CONSULPROYECT 

NUEVA CREDENCIAL PARA PEREGRINOS: LA PEDRONÍA  

a "Pedronía" fue institucionalizada a través del Area de Cultura del Excmo. 
Concello de Padrón. 

Desde la primera mitad del s.IX se tiene constancia del hallazgo de la tumba 
del Apóstol Santiago, hecho que dará lugar la creación de un de los caminos de 
peregrinaciones más fecundos de Europa en el que Iria Flavia y posteriormente 
Padrón tendrán un protagonismo central. En el obispado de Teodomiro se 
descubrirá el sarcófago del Apóstol Santiago. En el siglo VI, ya aparece Iria 
documentada como Sede Episcopal, silla que mantendrá hasta el año 1095 hasta 
su traslado la Compostela. 

Padrón, la Villa [Patrono], el puerto de Compostela, será a partir del s.IX el 
substituto de Iria Flavia, vinculado desde sus orígenes a la tradicción del 
desembarco del cuerpo del Apóstol, que acompañado por sus discípulos Teodoro 
y Atanasio y guiados por un ángel amarrarán la barca apostólica al Pedrón, ara 
romana, piedra grande que se guarda bajo el altar mayor de la actual Iglesia 
parroquial, esta tradición recogida en la Traslatio (inicios del siglo IX), refundida en 
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el 1150-1160 en la que dice que Santiago predicó en España y que fue trasladado 
después de muerto a Iria Flavia. 

En razón de esta tradición el Rey Fernando II, concederá en el 1164 el Foro de 
Padrón, en el encabezado del foro el monarca fundamenta otorgarlo en función de 
ser Padrón el puerto al que había arribado el cuerpo del Apóstol. Todos los Reyes 
da Monarquía Española, desde esta época, hasta Felipe V (1708) confirmarán 
sucesivamente los Privilegios reales por el mismo motivo, tal como aparecen 
recogidos, en diversos manuscritos, en las Cartas de Privilegio y Franqueza de la 
Villa de Padrón que se conservan en el Archivo Histórico Municipal. 

A través del mar, de la ría de Arousa, llegarían desde la Baja Edad Media los 
peregrinos, mercaderes y artesanos de diversos puntos de Europa, también los 
franceses, testigos de ello aún perviven en la toponimia de los alrededores, aldea de 
Francos ( en el vecino municipio de Teo), y la puerta del Franco en Santiago de 
Compostela, orientada hacia el sur, cara el camino de Padrón. 

Esta importancia de Padrón como lugar de amarre de la Barca Apostólica, dará 
lugar la más honda tradición jacobea y se refleja en las diversas fuentes 
bibliográficas a partir de la Edad Moderna: Licenciado Molina, Ambrosio de 
Morales,Jerónimo de él Hoyo, López Ferreiro, Castellá, Fita y Fernández Guerra 
etc 
 
De manera especial se recoge en la fuente bibliográfica de J. García Mercadal en 
la obra : “Viajes de extranjeros por España y Portugal”, donde si citan los viajes de 
León Rosmithal, relación de Shaschek, Jerónimo Munzer. 

En fuentes pictóricas, del primer tercio del XVI, depositadas en el Museo Lázaro 
Galdiano de Madrid. 

Existía la costumbre desde el siglo XII, que los peregrinos terminaban su peregrinaje 
en el Padrón, visitando los lugares jacobeos por excelencia, practicaban el rito de las 
piedras en el Santiaguiño del Monte, pasando por sus agujeros, oraban en la ermita 
ante la imagen pétrea de Santiago y se purificaban en la fuente milagrosa que brota 
debajo de la ermita, bebían del agua de la Fuente del Carme y abrazaban el Pedrón, 
esa ara milenaria fuente de tradición. Ritos ancestrales que se conservaron hasta la 
actualidad. 



El arzobispo Rodrigo de Luna, el Cardenal Lope de Mendoza en el siglo XV, 
fomentarían las peregrinaciones la Padrón y al [Santiaguiño] del Monte. En el 
Boletín Oficial del arzobispado de Santiago, nº 1731, de fecha 20/06/1904, se 
publicará una circular invitando a los diocesanos la una solemne peregrinación el 
Monte Santiaguiño. En el primer tercio del siglo XX será el propio cardenal Martín 
de Herrera, lo que le daría nuevo impulso a las peregrinaciones la Padrón. 

En base a todas estas fundamentaciones la Concejalía de Cultura del Excmo. 
Municipio de Padrón, ante la proximidad de un nuevo Jacobeo 2010 que no se 
volverá a conmemorar hasta el 2021, quiere recuperarlas tradiciones de las 
peregrinaciones la Padrón, al cuna del Jacobeo, al lugar donde llegó la barca 
apostólica y que dio lugar a un camino de fe, de cultura y de tradiciones el Camino 
de Santiago prolongación hasta Padrón. 

En Padrón confluyen dos vías la ruta Marítima Fluvial Mar de Arousa Río Ulla y el 
camino Portugués y parte el germen de un camino de esperanza de descubrimiento 
de los orígenes del Jacobeo, el camino cara el lugar que la tradición secular identifica 
como el punto de amarre y llegada de la Barca Apostólica, que pervivió a través de 
los siglos en la tradición y en la memoria histórica. 

De ahí que fundamentamos]la expedición de una credencial propia “La Pedronía”, 
en alabanza de ese desembarco, de ese Pedrón, de esa ara romana milenaria, punto 
de partida y de llegada de la tradición jacobea. 

Esta credencial se expedirá a todos los peregrinos que realicen peregrinación la 
Padrón (mínimo 18 Km): A pie, en bicicleta o a caballo, visiten los lugares jacobeos 
de Padrón: Antigua Sede Episcopal de Iria Flavia, El Santiaguiño del Monte, 
cumpliendo con el rito de pasar los agujeros de las peñas y purificarse en la fuente 
milagrosa de la ermita, beban en la Fuente del Carmen y visiten el Pedrón situado 
debajo del Templo Parroquial de Santiago de Padrón. 

La Pedronía recupera la inscripción que obra en el dintel de la puerta este de la 
Iglesia Parroquial de Santiago de Padrón: “Hic fuit corpus Beati Jacobi”,, 
traducido sería : Aquí estuvo el cuerpo del Beato Jacobo. 

Esta credencial se sellará con un sello en el que iconográficamente se representa la 
barca amarrada al Pedrón y que posee la siguiente inscripción: Iter Jacobeum. Ad 



Petronum navis vectricis” que traducido literalmente significa: El camino jacobeo 
hacia el lugar donde llegó la nave. 

FUENTE: Concello de Padrón 

NUEVAS SEÑALES  

El 
Ministeri

o de 
Fomento 

ha 
colocado 

señales 
del 

Camino 
de 

Santiago 
en los 

tramos en los que se superpone la ruta vadiniense con la N-621, que son desde 
Portilla a Barniedo, desde Boca de Huérgano a Carande, desde Horcadas a Las 
Salas y desde Valdoré a Sorriba del Esla. 

La señalización es de dos tipos, una para los peregrinos y otra para los conductores 
y ambas están destinadas a la mejor convivencia de los peatones con los vehículos. 
Los peregrinos han de seguir solo aquellas que tengan la flecha amarilla que en este 
caso, al igual que las puestas por la Asociación, aparece acompañada de la concha 
además de alguna indicación de precaución por la coincidencia con el trazado de la 
carretera. Los conductores han de fijarse en las señales azules que pueden indicarle 
por donde le pueden venir peregrinos, por donde pueden cruzar la vía, etc. 

En la Asociación causa satisfacción ver como, después de diez años de trabajo, la 
Ruta Vadiniense se está viendo reconocida en cada vez más estamentos 
gubernamentales y agradecen al Ministerio de Fomento el interés por la seguridad 
de vial de los peregrinos en este año xacobeo en el que se espera una gran afluencia 
de gente por los Caminos. 



También quieren agradecer el respeto a los trazados fuera de la carretera que 
tenían señalizados, en cuyas intersecciones Fomento ha colocado una señalización 
muy clara para que los peregrinos puedan abandonar el asfalto, donde se pueda, y 
volver a él sin perderse. 

FUENTE: Asoc. Amigos del Camino de Santiago-Ruta Vadiniense-Picos de Europa 

V ENCUENTRO "POR LOS CAMINOS DE LA MÍSTICA" EN 
GOTARRENDURA  

otarrendura aprovecha el tirón del Camino y organiza un encuentro sobre 
mística 

La localidad abulense de Gotarrendura, en el Camino del Sudeste, 
celebró el V Encuentro Popular “Por los Caminos de la mística”. 

Gotarrendura une así dos cosas: por un lado potencia con una actividad el año 
santo y por otra recuerda que el 28 de marzo de 1515 nacía en esa localidad Teresa 
de Jesús, considerada santa. 

Los actos comenzaron el sábado día 20, en Ávila, con una actuación musical 
Cantata Mística a cargo del grupo Aires de Troya, en el centro CITES 
(Universidad de la Mística), en la calle Arroyo Vacas, 3. El domingo se hizo el 
recorrido desde Fontiveros a Duruelo (Blascomillán), lugar donde se encuentra la 
primera fundación de San Juan de la Cruz. Con salida a las 7.45 del Cites en 
autobús hasta Fontiveros, a las 9 se arranca a andar, con llegada sobre las 2 de la 
tarde y regreso a Ávila una hora después. 

Todos los actos estuvieron acompañados de la Escuela de Dulzaina y Tamboril de 
Gotarrendura.  

FUENTE: Asoc. Amigos del Camino de Santiago de  Avila 

6-N: EL REY RECIBIRÁ AL PAPA EN SANTIAGO DE 
COMPOSTELA 

ño Santo  
 
El Rey recibirá el 6-N en Compostela al Papa, que le da oxígeno al 
Xacobeo  

G 
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El Santo Padre dormirá en Compostela y al día siguiente viajará a Barcelona para 
consagrar la Sagrada Familia  
 
Aunque la agenda todavía está por determinar, sí ha trascendido que Benedicto 
XVI quiere un programa sencillo  
 
Es muy probable que también asista el presidente del Gobierno  

 

 
Monseñor Julián Barrio y Silvia Rozas, responsable de Comunicación del 

Arzobispado de Santiago  
 
"Quiero ir a Santiago como peregrino de la fe y testigo de Cristo resucitado, 
uniéndome a tantos y tantos peregrinos que van a Compostela". Con esta frase el 
papa Benedicto XVI confirmó al arzobispo de Santiago, monseñor Julián Barrio, 
que visitará la capital gallega el día 6 de noviembre. Monseñor Barrio anunció que el 
Papa "nos dedicará el día 6 a Santiago". Aunque reconoció que todavía se 
desconoce el programa de actos del Santo Padre para esa jornada, sí indicó que 
Benedicto XVI le comunicó que quiere una "visita muy sencilla". Benedicto XVI 
llegará a Compostela el día 6, en un vuelo directo desde Roma, acompañado de su 
séquito y dormirá en la capital gallega, casi con total seguridad en el Palacio 
Episcopal, como ya hizo en su día el papa Juan Pablo II cuando visitó Santiago en 
1989. El rey Juan Carlos I será el encargado de presidir el comité de bienvenida al 
Santo Padre, ya que el Año Santo siempre ha sido una celebración muy vinculada 
al monarca español. También estará presente el embajador de España en la Santa 
Sede, Francisco Vázquez, y probablemente el presidente del Gobierno, Rodríguez 
Zapatero, u otro representante del Ejecutivo, aunque dependerá de si la visita se 
considera de Estado o eclesiástica. El arzobispo espera que todo esté a punto 
para el desembarco de Benedicto XVI en Compostela, sin escatimar esfuerzos. 



"Espero que no ahorremos esfuerzo ninguno para que este peregrino encuentre en 
nosotros esa acogida, esa hospitalidad que debemos darle", apuntó.  
 
Sin obispo auxiliar  
 
El Vaticano todavía no ha saldado su deuda con Santiago al cien por cien. Aunque 
la ciudad aplaudía al unísono la decisión del Pontífice, sigue faltando la designación 
de un obispo auxiliar que eche una mano a monseñor Julián Barrio durante la 
efeméride jubilar. Fuentes del Arzobispado compostelano atribuyen el retraso al 
reciente nombramiento del Nuncio Apostólico en España. No hace demasiado 
tiempo que monseñor Renzo Fratini tomaba posesión de su cargo y a él 
corresponde la elección de los refuerzos para los entes eclesiales. Tiene que 
ponerse al día y el caso de la ciudad del Apóstol aún no ha llegado a su mesa. 
 
Así las cosas, y con el Año Santo deshojando el calendario, la Iglesia 
compostelana espera con resignación. Las quinielas no cesan. Elisardo Temperán, 
Calixto Cobo y Francisco Temperán son sólo algunos de los nombres que han 
sonado con fuerza en los últimos meses como posibles candidatos. La marcha de 
monseñor Quinteiro Fiuza en septiembre de 2002 dejaba otra vez vacante el 
segundo puesto en la cúpula eclesiástica. Tampoco en la cita jubilar de 2004, 
Compostela contó con el respaldo de un obispo auxiliar. Una decisión que sigue en 
suspenso a día de hoy.  
 
EL PROCESO  
 
 Monseñor Barrio explicó que ya en octubre del pasado año le remitió a su 
Santidad una carta en la que le solicitaba su presencia en Santiago durante este 
Año Santo, una petición que fue "muy bien acogida" por el Papa.  
 
A partir de ahí, se buscó una fecha "adaptada a los viajes" de Benedicto XVI, algo 
que, explicó, "no era fácil", y se propuso que la visita de Su Santidad a Santiago 
pudiese coincidir con su paso por España en la Jornada Mundial de la Juventud, 
que se celebrará en agosto de 2011, año en el que se conmemora el octavo 
centenario de la consagración de la Catedral. Finalmente "se descartó" esta opción.  
 
A finales de Febrero, previamente a la audiencia que mantuvo en el Vaticano con el 
Santo Padre, explicó que fue remitida al Arzobispado de Santiago una 



comunicación, "entonces reservada", en la que se fijaba el 6 de noviembre como 
fecha de la visita del Papa a Santiago con motivo de este Año Santo.  
 
LA CLAVE 
 
Feijóo eligió a sus invitados en Roma  
 
�� El arzobispo aclaró que fue él quien invitó al presidente de la Xunta, Alberto 
Núñez Feijóo, a que lo acompañase a la audiencia con el Papa. También señaló que 
Feijóo, a su vez, "eligió a sus propios colaboradores" entre las personas "que él 
quiso". En círculos relacionados con el PP se comentaba muy favorablemente la 
presencia del mandatario gallego en la recepción y el papel jugado por Feijóo ante el 
Pontífice durante la audiencia celebrada en el Vaticano.  
 
LAS FRASES 
 
Monseñor Barrio  
 
"Desde el primer momento el Santo Padre tuvo mucho interés en venir a Santiago, 
pero se trataba de buscar la fecha adecuada" "Mi actitud es de un profundo 
agradecimiento al Papa. Su visita va a ser un broche de oro para este Año Santo" 
"El Papa me dijo: quiero ir a Santiago como peregrino de la fe, uniéndome a tantos 
peregrinos que ya han llegado en este Año Santo, y que llegarán" "Espero que no 
ahorremos esfuerzo ninguno para que este peregrino encuentre en nosotros esa 
acogida y hospitalidad". 
 
FUENTE: El Correo Gallego 

ADAPTACIÓN DE LOS ALBERGUES DE PEREGRINOS 
DE CASTILLA Y LEÓN A LA NORMATIVA LEGAL  

asi un tercio de los albergues del Camino ya cumple la nueva normativa  
 
Entre un 25 y un 30 por ciento de los albergues del Caminos de Santiago 
ya están «totalmente adaptados» a la normativa aprobada el año pasado por 

la Junta o «tienen acreditada su adaptación», según anunció a mediados de Marzo 
la directora general de Turismo, Rosa Urbón, al comienzo de las Jornadas técnicas 
sobre riesgos sanitarios en los albergues, en las que también participó el director de 
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la Agencia de Protección de la Salud y la Seguridad Alimentaria de Castilla y 
León, Jorge Llorente.  
 
Urbón avanzó, en declaraciones a Ical que, en cuanto estén adaptados todos los 
albergues, se colocarán las placas en los centros de tres tipos, con una, dos y tres 
conchas, para que los peregrinos puedan saber qué se van a encontrar.  
 
Por otra parte, explicó que el objetivo de esta reunión era «informar y sensibilizar» a 
los propietarios sobre la actividad promocional que está llevando a cabo la Junta en 
relación al Año Santo Jacobeo y sobre la normativa que regula el funcionamiento 
de estos centros. A este respecto, la directora general de Turismo insistió en que el 
Camino de Santiago es, «sin duda, uno de los recursos turísticos más importantes 
de la comunidad y, por eso, está siendo el protagonista total y absoluto de toda la 
actividad de promoción» que realiza su departamento.  
 
«Garantizar la calidad»  
 
Respecto a la nueva normativa, destacó que su objetivo principal es «garantizar la 
calidad» de esos alojamientos, lo que consideró «perfectamente compatible con el 
carácter de acogida y hospitalidad que siempre han tenido los albergues del 
Camino», y «luchar contra la clandestinidad y contra la existencia de albergues que 
no cumplan con los requisitos mínimos en cuanto a sus instalaciones y servicios».  
 
Urbón incidió en que todos los albergues deben «cumplir las normas de control 
biológico y sanitario», y explicó que técnicos de las consejerías de Turismo y de 
Sanidad están realizando visitas conjuntas a los alojamientos para informar a sus 
propietarios sobre la normativa y para ver en qué estado se encuentran. 
 
FUENTE: Diario de León 

BUDISTAS Y CATÓLICOS, UNIDOS EN ORACIÓN EN 
SANTIAGO DE COMPOSTELA 

udistas de la comunidad zen y católicos se unen en un rito religioso por la paz 
con motivo del Año Santo 
 

Integración mística  
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El acto se celebró en San Martín Pinario, aunque después asistieron en la catedral 
al vuelo del Botafumeiro 
 
Miembros de la comunidad budista zen Izefa de Japón participaron el pasado 24 de 
Febrero con el Arzobispado de Santiago en una ceremonia interreligiosa por la 
paz, que acogió ritos de ambas creencias. En San Martín Pinario los budistas 
llevaron a cabo su ofrenda del té, por la que, «a través de un rito de preparación y de 
oración, ofrecieron a Dios esta bebida oriental», explicó Daniel Lorenzo, canónigo 
de la catedral. Después de la ofrenda, los católicos dieron paso a su liturgia, con la 
lectura de las sagradas escrituras, realizando un «gesto de paz» en el que utilizaron 
flores para que «fuera comprensible para la mentalidad oriental», anadió Lorenzo. 
Tras la celebración, se trasladaron a la catedral para observar la puesta en marcha 
del Botafumeiro.  
 
Esta ceremonia se realizó a petición de los propios monjes budistas, quienes la 
solicitaron este año santo para cuando concluyeran varios tramos del Camino 
Francés.  
 
El canónigo aseguró que la comunión entre ambas creencias es posible gracias a la 
«inexistencia de dogmas» en la comunidad zen, entendiendo que su modo de rezar es 
una «técnica que incluso los católicos pueden practicar». 
 
FUENTE: La Voz de Galicia 

 

 

 

 



CAMINO DEL SALVADOR: FUTURO ALBERGUE DE 
PEREGRINOS EN LA ROBLA (LEÓN) 

a Robla hará con el Plan E un albergue para peregrinos  
 
El inmueble se ubicará en el parque de La Huerga y costará 220.000 euros  

 

 
El albergue de peregrinos se construirá en una parcela del parque La Huerga. 

 
El alcalde de La Robla, JoséLuis García Fernández, anunció el pasado 21 de 
Febrero que el Ayuntamiento roblano construirá un albergue de peregrinos con los 
fondos solicitados dentro del Plan E. El coste inicial del inmueble dispone de una 
cuantía económica de 220.000 euros y se ubicará en una parcela del parque de La 
Huerga de la localidad roblana. García Fernández explicó que el albergue se 
convertirá de refugio y de transición para los viadantes que se trasladan por el 
Camino de San Salvador a su paso por La Robla y, precisamente, la ubicación en 
el parque de La Huerga es la ideal porque es obligado paso hacia Asturias. 
 
FUENTE: El Diario de León 

 

EL CONSELLEIRO DE CULTURA EN FISTERRA 

oberto Varela alcanzó el pasado més de Marzo el 'fin del mundo' en 
peregrinación 
 
El conselleiro de Cultura recorrió el tramo desde la playa de Calcoba 

hasta el faro 
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Rehusó entrar en la polémica sobre la reivindicación del final del Camino  
Más de 860.000 euros los albergues de la zona  
 

 
Calvo, izq., una integrante de la plataforma, Varela, Traba, Piñeiro y Redonda, 
contemplan el monumento al peregrino en la subida al faro  
 
Peregrinar hasta el fin del mundo. Esto fue lo que hizo en la tarde del quince de 
Marzo el conselleiro de Cultura, Roberto Varela, quien recorrió a pie el tramo 
comprendido entre la playa de Calcoba y el faro de Fisterra. Con un chandal del 
Xacobeo, el responsable autonómico estuvo acompañado de numerosos políticos. 
Entre los caminantes se hallaban los alcaldes de Fisterra, Mazaricos y Carnota; la 
parlamentaria Marisol Piñeiro; el delegado de la Xunta en A Coruña, Diego Calvo; 
el jefe territorial de Cultura, Manuel Varela, así como concejales de todos los 
grupos políticos de la Corporación fisterrana. Hicieron también la marcha miembros 
de la plataforma vecinal que reivindica a Fisterra como punto final del Camino.  
 
Una vez en el faro, donde recibió la Fisterrana de manos del alcalde, tras hora y 
media de caminata, Roberto Varela aseguró que la experiencia "é un pouco 
agotadora, pero mereceu a pena facer este tramo do Camiño". Preguntado por los 
medios, el titular de Cultura quiso dejar muy claro que él no va a entrar en el debate 
de la reivindicación del final de la ruta. El Camino, añadió, "chámase de Fisterra-
Muxía, e todo o demais non é necesario, pois o importante é facelo, non onde 
remata". En este sentido, el conselleiro invitó a todos los gallegos a recorrer un 
trozo de la senda milenaria.  
 
Varela confirmó que su departamento invertirá más de 860.000 euros en los 
albergues de la ruta de Costa da Morte. El Xacobeo contempla también la 
construcción del puente de Vaosilveiro, aunque el inicio de estas obras continúa 
pendiente de asignación de fecha. 
 
FUENTE: El Correo Gallego 



EL CONVENTO DEL CARMEN, EN PADRÓN, 
FUNCIONARÁ COMO ALBERGUE DE PEREGRINOS  

adrón utilizará el convento del Carmen para acoger peregrinos  
 
La Xunta Local do Xacobeo se reunirá cada mes para coordinar todo lo 
relacionado con el Año Santo  

 

 
La Xunta Local do Xacobeo discutió la atención sanitaria a los peregrinos y la 

seguridad en el Camino 
 
Padrón tiene prácticamente cerrada toda la organización para afrontar la 
celebración de este Xacobeo, cuya previsión de afluencia de peregrinos calcula en 
torno a 25.000, que llegarán sobre todo entre los meses de abril y octubre. Así se 
desprende de los datos aportados por el concejal de Cultura y Turismo, Eloy 
Rodríguez Carbia, quien informó de la segunda reunión que celebró a comienzos de 
Marzo la Xunta Local do Xacobeo. A ese encuentro asistieron el alcalde, Camilo 
Forján, Eloy Rodríguez, el sargento de la Guardia Civil de Padrón, Marcos Rial, el 
jefe de la Policía Local, Francisco Abeijón, el responsable de Protección Civil, 
José Carlos Seco, y el párroco de Padrón, Roberto Martínez. A partir de ahora, 
la Xunta Local do Xacobeo se reunirá una vez al mes. 
 
Entre los temas abordados en esta última cita, el primero fue el de la capacidad de 
alojamiento de peregrinos que tiene Padrón. La máxima del Ayuntamiento es que 
«ningún caminante teña que ir fóra da vila por falta de prazas», en palabras de Eloy 
Rodríguez. Para ello, el Concello tiene a su disposición el convento del Carmen 
para dar cobijo a grupos numerosos de peregrinos, que pernoctarán en la primera 
planta del inmueble.  
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Ahí se quedarán, por ejemplo, grupos ya confirmados para agosto, de entre 600 y 
mil personas. El Ayuntamiento habilitará baños y duchas portátiles. Esta opción es 
más económica que la otra estudiada por el gobierno padronés, la de las tiendas de 
campaña del Ejército de Tierra, a la vista de que el albergue de la Costanilla del 
Carmen y los dos pabellones polideportivos son insuficientes para la demanda 
prevista.  
 
Otro tema abordado en la reunión fue el aspecto sanitario, en referencia a las 
posibles necesidades que tengan los peregrinos debido a roces en los pies u otras 
heridas. El Ayuntamiento realiza gestiones para que desde la propia Consellería de 
Sanidade, desde Cruz Roja o incluso desde la Orden de Malta se pueda montar 
un operativo para atender a los caminantes y evitar colapsar el Punto de Atención 
Continuada de Padrón. También está en trámites para buscar un alojamiento 
apropiado para los caballos de los peregrinos que recorran el Camino de este modo.  
 
Plan de seguridad  
 
Asimismo, el gobierno padronés tiene redactado un borrador del plan de actuación 
que pondrá en marcha a partir de abril y hasta finales de año para coordinar los 
distintos medios humanos y materiales disponibles, ante la posibilidad de que surja 
cualquier tipo de incidencia. Entre esos medios están la Guardia Civil, Policía 
Local, Protección Civil, el propio gobierno local, la Iglesia y los voluntarios, de modo 
que en el municipio habrá siempre personas localizables. Una vez que tenga el plan 
definitivo, se lo dará a conocer a los grupos de la oposición en el marco de una 
comisión informativa, para después remitirlo a la Xunta.  
 
Además, el Ayuntamiento suscribirá un convenio con la Dirección Xeral de 
Xuventude para poner en marcha un servicio de voluntariado en el Camino. Habrá 
un coordinador del servicio, que cobrará 5.000 euros por todo el año, mientras que 
cada voluntario percibirá 12 euros por día de servicio.  
 
Habrá tres tipos de voluntarios. Uno a pie del camino, ofreciendo información al 
peregrino; otro de acompañamiento a grupos que así lo requieran y, por último, el 
denominado de sabiduría, es decir, personas de más de 65 años que aportan su 
experiencia y vivencia sobre la peregrinación. Este tipo de servicio solo estará 
disponible en el Camino Portugués en los lugares de Tui, Pontevedra y Padrón.  
 



La iglesia parroquial de Santiago contará con un servicio de guía desde este mes y 
hasta noviembre  
 
El párroco de Padrón confirmó que desde el 15 de Marzo y hasta el 15 de 
noviembre habrá un servicio de guía en la iglesia parroquial de Santiago de Padrón 
desde las 9 a las 13 horas y de 16 a 20 horas. La idea del Ayuntamiento es que la 
iglesia de Iria Flavia también esté abierta a las visitas, aunque para ello será 
necesario que se implique la Xunta.  
 
FUENTE: La Voz de Galicia 

NUEVO LOGOTIPO JACOBEO  

a silueta del Apóstol es la nueva imagen del Año Santo  
 
El logotipo sustituye a la figura del peregrino que la Iglesia utilizaba hasta 
ahora en todos los regalos, carteles y en la papelería oficial  

 

 
El logotipo presenta al Apóstol con un báculo al estilo de un caminante  
 
 El año santo ya tiene logotipo oficial. Una silueta del apóstol Santiago reemplaza 
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a la figura del peregrino como la nueva imagen jubilar. Es el diseño de Brabander, la 
empresa que se hizo con la comercialización de los artículos oficiales del Camino, y 
que a partir de Marzo colocará diez mil carteles anunciadores con el logotipo del 
Apóstol a lo largo de todas las rutas jacobeas y también en las Rías Baixas, según 
explica su gerente, Fernando Deiros.  
 
El nuevo logotipo es limpio y sencillo en cuanto a diseño, y al mismo tiempo no deja 
dudas de que se trata de la imagen del Apóstol, con un báculo al estilo de un 
caminante. Los productos estrella de los artículos conmemorativos del año santo 
que están ya en el mercado con este nuevo logotipo son cuatro monedas de plata 
con la fachada de la catedral de Santiago, la Puerta Santa, el sepulcro del Apóstol 
y el pórtico de la Gloria. 
 
Deiros destaca que la primera tirada de la serie numismática, puesta a la venta la 
semana pasada, se agotó el primer día. En el reverso, las monedas muestran el 
logotipo de la Fundación Ad Santum Jacobum Peregrinatio, de la que Brabander 
ha adquirido los derechos para todos los productos oficiales hasta el 2020. «A 
través de la fundación presidida por Marcelino Oreja, parte de los beneficios que 
se obtienen se invierten en la atención al peregrino. Entre los proyectos destaca la 
creación de un albergue en Santiago», explica.  
 
La primera serie de productos del año santo con este nuevo logotipo se completa 
con multitud de artículos con el nuevo logo del Apóstol: una medalla en plata, pins, 
llaveros, imanes, bolígrafos, camisetas, gorras, riñoneras y mochilas. «Estamos 
preparando también una moneda conmemorativa de la visita del Papa cuyo diseño 
decidiremos conjuntamente con los comerciantes de Santiago», anuncia Deiros, que 
agradece la colaboración prestada en los últimos meses por las tiendas del Camino, 
de la fundación de peregrinaciones, a través de Agustín Dosil, y de la Delegación 
Diocesana de Peregrinaciones, con Genaro Cebrián. «Con ellos queremos seguir 
contando en adelante, porque el Camino no se termina con el año santo y 
pretendemos dar continuidad a este proyecto al menos hasta el 2020», concluye 
Deiros. 
 
FUENTE: La Voz de Galicia 

 



OTRO PEREGRINO, UNA PROMESA, UN CAMINO 
PENITENCIAL... 

l peregrino que lleva a cuestas una cruz de 45 kilos espera llegar a la punta 
del Cabo el 15 de abril  
 

José Miguel González Gil es uno de los peregrinos más especiales que ha habido 
en los últimos años en el Camino de Santiago  

 

 
Juan Miguel González pasó en Enero pasado por el Alto del Perdón, en Navarra, 

con su enorme cruz a cuestas 
 
José Miguel González Gil es uno de los peregrinos más especiales que ha habido 
en los últimos años en el Camino de Santiago, una ruta en la que los casos 
llamativos hace mucho que ya no sorprenden. El pasado mes de Enero comenzó en 
Roncesvalles su itinerario hacia santiago y Fisterra con una cruz de 45 kilos a 
cuestas, además de la mochila. En Navarra ha tenido que interrumpir 
momentáneamente su periplo debido al mal tiempo. «Casi se me congela una pierna», 
explicaba ayer desde Puertollano (Ciudad Real), donde vive, pese a ser extremeño 
de nacimiento.  
En Pamplona dejó su cruz en una casa de confianza y tomó un autobús hasta su la 
ciudad castellana, a la espera de que regrese el buen tiempo. Él espera que sea ya 
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este mismo mes. Tan confiado está de su misión personal que hasta se ha fijado 
fecha para llegar a la punta del cabo Fisterra: el 15 de abril. Cuando llegue, plantará 
allí su cruz de madera. Asegura que ya ha contactado con una persona que le 
ayudará en su tarea.  
 
Promesa  
 
Allí por donde ha pasado, Juan ha llamado la atención de todo el mundo, «hasta los 
caballos se sorprendían», confesaba ayer. Ha tenido que soportar incluso bromas, y 
hasta quien ha dudado del peso real de la cruz, así que una vez tuvo que llevarla a una 
pesa para convencer a los desconfiados, para los que no guarda muy buenas 
palabras.  
 
Su sacrificada caminata se debe a una promesa que se hizo hace poco, cuando 
falleció su compañera, Rosa. Nunca había visto el mar, «por increíble que parezca». 
En la cruz lleva grabado ese nombre, y cuando acabe en Fisterra, al fin, lo verá. 
Unió este hecho a otro que lo liga a su padre, que fue el que construyó la cruz para 
realizar el la ruta, pero falleció antes. Su fe (es miembro de la Cofradía del Cristo 
de Medinaceli) también le ayuda en su empeño. 
 
FUENTE: La Voz de Galicia 
 

PROMOCIÓN DE LA RUTA VADINIENSE EN LEÓN 

sla-Rueda impulsa la Ruta Vadiniense a Santiago a través de sus 
monasterios  
 
Esta asociación cultural organizó a mediados de Marzo en el Parador de 

San Marcos de León una jornada de difusión de este trayecto alternativo al camino 
tradicional  
 
La asociación cultural Esla-Rueda acaba de poner en marcha una campaña para 
promocionar la llamada Ruta de los Monasterios, una iniciativa que ya ha sido 
reflejada en un libro, escrito por Joaquín Alonso González, y que trata de mostrar 
los tesoros patrimoniales que concentran los municipios de la esta zona leonesa. La 
presidenta de la asociación y alcaldesa de Gradefes, Ana Isabel Ferreras, el 
secretario y alcalde de Mansilla Mayor, Marcelo Fernández, y la tesorera, y 
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concejala en Villasariego, Joana Llamazares, presentaron ayer las actividades con 
las que pretenden difundir esta ruta. La primera de ellas tubo lugar el viernes, 12 de 
marzo, a las 20.00 horas en el Parador de San Marcos. En esta jornada de 
difusión, cuya entrada fue gratuita, se desgranaron todos los detalles de la ruta de 
los monasterios, que está enclavada dentro de la Ruta Vadiniense del Camino de 
Santiago, la que parte de San Vicente de la Barquera y atraviesa los Picos de 
Europa para alcanzar el Camino de Santiago Francés en Mansilla de las Mulas. 
Sobre esta apasionante ruta hablaron como Joaquín Alonso González, autor de 
La Ruta de los Monasterios en la Tierra de Sollanzo , José Manuel Rodríguez 
Montañés, coordinador del proyecto cultural El sueño de la Luz , y Oscar 
Campillo, director de RTV Castilla y León. Ferreras destacó que «esta ruta es 
una de las alternativas más interesantes a las del Camino de Santiago convencional, 
y la más importante de la zona Norte».  
 
Otra actividad presentada fue una excursión guiada, con salida de Ponferrada. 
Será el 1 de mayo, con paradas en cada monasterio, en el Museo Etnográfico de 
Mansilla, comida y concierto en Mansilla Mayor. Todo ello por 15 euros. Esta ruta 
engloba la visita a cuatro monasterios, el de Gradefes, el de Santa María de 
Sandoval, el de San Miguel de Escalada y el de San Pedro de Eslonza. Además 
de los monasterios, se incluye también un recorrido por la Iglesia de Villarmun, de 
gran interés cultural y que data del siglo XII, también la entrada a la Rueda del 
Almirante para ver la panorámica que existe de la vega del Esla, la ciudad romana de 
Lancia, con su aula arqueológica y el yacimiento. Por su parte, en Valdepolo se visita 
una ermita del siglo XII y las lagunas. También se incluye un recorrido por el Puente 
Blanco, que está situado entre Villahibiera y Gradefes.  
 
********************************  
 
Una familia dona las ruinas de San Pedro de Eslonza al Ayuntamiento 
 
Una de las visitas obligadas en la Ruta de los Monasterios son las ruinas del de 
San Pedro de Eslonza. Sobre este enclave, la alcaldesa de Gradefes, Ana Isabel 
Ferreras, anunció que la familia a la que pertenecían estas ruinas las acaba de donar 
al Ayuntamiento. La cesión, que está pendiente de su formalización en el notario, 
permitirá actuar en este entorno. «Lo primero que vamos a hacer es vallarlo para 
evitar que la gente acceda y se siga llevando piedras», denunció Ferreras. A partir 
de ahí, la alcaldesa anunció que se encargará un estudio arqueológico, para conocer 



más del monasterio, «uno de los grandes olvidados», según Ferreras, se consolidarán 
sus ruinas y se promoverán proyectos culturales en la zona. «Lo que es impensable 
es su reconstrucción, pero hay muchos documentos y mucha información que nos 
gustaría recopilar de este cenobio benedictino que llegó a ser incluso más 
importante que el de Sahagún», dijo Ferreras.  
 
Dípticos y página web 
 
Otros de los proyectos que esta asociación pretende sacar adelante es la 
elaboración de dípticos informativos, para repartir en las oficinas de turismo y para 
los que han establecido una tirada inicial de 20.000 unidades y la puesta en marcha 
de una página web de la Ruta de los Monasterios, en la que ya están trabajando. 
Esta asociación intermunicipal se autofinancia, con la aportación de 500 euros 
anuales de cada municipio que la componen y carece de ningún tipo de ayuda 
institucional.  
 
*************************************  
 
Luis de Cuenca nos ofrece una foto aérea de hacia 1940 de las ruinas de San 
Pedro de Eslonza. En la actualidad las ruinas están en un estado aún bastante más 
precario...  



 

 
Fuente: [gradefesmunicipio.blogspot.com]  
 
Más información sobre este monasterio en: [es.wikipedia.org] 
 
FUENTE: El Diario de León 
 

POESIA POESIA POESIA POESIA PEREGRINAPEREGRINAPEREGRINAPEREGRINA    

 donde vas, romero, 
por la calzada? 
Que no soy romero, 

Soy santiaguero. 
A Roma van por tierra. 
Yo miro al cielo. 
Va la luna conmigo 
Descalza. Y sigo. 
¿A dónde vas, hormiga, 
por la cañada, 
hormiga en el sendero 
del hormiguero? 
Voy al final del mundo 

¿A 



que ya se acaba: 
canjilón de la noria 
y alba de gloria. 
¿a dónde vas cantando, 
el peregrino, 
cantando en lengua extraña 
por la montaña? 
Voy a la piedra madre 
y al agua meiga 
y al ángel avutarda 
que ya no guarda. 
¿A dónde vas, de dónde 
soñando vienes? 
Cerré anoche los ojos. 
Dormí en los tojos. 
No me acuerdo de donde 
soñando vine. 
Pero aunque no me acuerdo 
ya no me pierdo. 
Voy al más duro croque, 
Beso más blando. 
Piedra y agua salvando, 
resucitando. 

(Gerardo Diego - 1896 - 1987)  

FROM  JACOBSLANDFROM  JACOBSLANDFROM  JACOBSLANDFROM  JACOBSLAND (con licencia del Freire) (con licencia del Freire) (con licencia del Freire) (con licencia del Freire)    
    

CICLISMO, YO TAMBIÉN PROTESTO, PERO 
APORTANDO 
 

oy de los que creen que el Camino se vive, se pena y se apura a pie. Pero... 
Siempre me ha llamado la atención porqué se admite a los ciclistas como 
peregrinos oficiales por la oficina esa de Santiago (ya se sabe... a pie, a 
caballo, en bicicleta...) y no a los que van en patinete, en trineo tirado por 

perros mamaluts de Alaska, o subidos a un carro de helados. ¿Son acaso menos 
peregrinos éstos, ya puestos? 

S 



 
Y, "lo otro", lo de la caballería rusticana. ¿Qué pasa con los burros fariñeiros?, 
¿acaso un burro no es un animalito tan digno como una yegua jerezana?, ¿y qué me 
dicen de las mulas, o de los bueyes?, ¿acaso no son los animales del Nacimiento? 
 
Ahora bien, si se establece que en bici vale, que son peregrinos "de Compostela", 
entonces menos cinismos y poca tontería: el albergue es para todos. Porque lo de 
que un peregrino en bicicleta puede ir a otro albergue a las nueve de la noche es una 
falacia, a las nueve de la noche, y en estos tiempos, ya no le abre la puerta ni el 
sursum corda. Menos aún a un peregrino, llegue como llegue. Y para que todo el 
mundo tenga las mismas oportunidades, a la bici se le pone un controlador de 
velocidad y otro kilométrico (homologados por una comisión de tiraboleiros), más una 
bocina de camión Pegaso y se acabó la discusión, aquí paz y después gloria ¿Si o 
no, señores ciclistas? 
 
Así que, si todo vale y el sentido común también, yo modificaría las condiciones para 
obtener la Compostela (o la Sarriapapela, dado el caso) y pondría: "a pie, a pie de 
espaldas y con retrovisor (ya se ha hecho), en bicicleta de carretera, idem de 
montaña, en patinete, en patines, en triciclo, en trineo (tirado por mamaluts de 
Alaska, sino no vale), en carro de helados (preferentemente de turrón) con 
autopropulsión humana, a caballo, en burro con perdón, en burro sin perdón ni 
confesión, en elementos mulares homologados, en dromedario (no, camellos no valen, 
tengamos la fiesta en paz) y también haciéndolo a lomos de cocodrilos nilóticos. No 
se descartaría tampoco hacerlo a horcajadas de un diputado, preferiblemente 
autonómico, también son de Dios. 
 
Y todo ello sólo por una sola razón, y ya puestos: ¿dónde está la jodida diferencia 
de esfuerzo físico y "espíritu peregrinos" entre alguien en bici o a caballo o sobre los 
demás artefactos y criaturas del Señor citadas?  
 
Desde Galicia, abrazos, José Antonio de la Riera." 

    
    
    
    
    



RELATOSRELATOSRELATOSRELATOS    
    

UN DÍA EN VILLALCÁZAR DE SIRGA. 
 

l reloj del hospitalero suena temprano los primeros días de octubre, unos 
minutos antes de las siete, cuando los peregrinos aunque permanecen en la 
cama, la mayoría ya se encuentran despiertos… Una de las pocas peticiones 

que se le hacen al peregrino es la de no levantarse antes de la siete, hora en que el 
hospitalero pone en marcha el CD de la banda sonora de la película de los niños del 
coro, con lo que invita a levantarse a los peregrinos, en pocos minutos la mesa del 
desayuno puesta, pan, magdalenas, galletas, margarina, mermelada, café, leche, 
colacao y infusiones.  
 
Visita al dormitorio e invitación al desayuno después de dar los buenos días, algunos 
prefieren desayunar primero y otros preparan sus mochilas, curiosamente a esa hora 
se forma un pequeño atasco frente al fregadero, donde algunos intentan fregar los 
platos y vasos utilizados y otros intentan cargar sus botellas y bolsas de agua para el 
camino. 
 
La hora del desayuno pasa rápido y los caminantes empiezan a despedirse en la 
puerta para retomar el sendero, en menos de una hora y antes de las ocho de la 
mañana están todos en el camino. Muchos se despiden con un abrazo, otros solo te 
ofrecen la mano y los menos se marchan sin despedirse, siempre se me queda un 
apesadumbrado pensamiento cuando un peregrino se marcha sin decir adiós, creo 
que es porque no he sido suficientemente buen hospitalero. 
 
En ese momento de cerrar la puerta cuando el último peregrino abandona el 
albergue con las primeras luces de la mañana, es cuando sientes el albergue 
realmente tuyo, es el momento de la limpieza diaria, abrir todas las ventanas, orear los 
dormitorios, repaso general de baños y cocina principalmente, y de literas, 
dormitorios, entrada y pasillos. Para terminar con la habitación del hospitalero y el 
aseo personal. 
 
Con el albergue limpio, recogido y preparado para volver a acoger peregrinos, a 
desayunar toca, el bar frente a la iglesia abre a las nueve y las chicas que lo atienden 
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son muy simpáticas y te preparan el desayuno según tu le pides, tostadas de pan de 
barra con aceite de oliva y jamón serrano, que acompaño con un café cortado. 
Paseo de la mañana, en Carrión de los Condes donde hay todo tipo de tiendas 
para comprar todo lo que cesecito para la jornada, leo la prensa y paseo 
tranquilamente por sus calles. 
 
A media mañana de vuelta a Villasirga es la hora de ordenar la compra, y sentarse 
placidamente para el aperitivo. Hay tres bares/restaurantes en la localidad, los tres 
tienen menús económicos y en los tres se tapea bien. Uno está al final del pueblo y 
es el que menos frecuento, el otro frente a la iglesia para el desayuno y el vino de la 
tarde y el tercero frente al albergue es donde normalmente ceno, siempre bien 
atendido por sus agradables camareras y cocineras, simplemente porque desde allí 
veo la puerta del albergue por si se me nenecita o llega algún peregrino.  
 
La mayoría de los peregrinos pasan de Frómista a Carrión, con lo que en Villasirga 
se quedan los que caminan desde Boadilla, Itero o Puente Fitero, algunos desde 
Castrojeriz. Con lo que la hora de llegar estos, es a partir de las tres o cuatro de la 
tarde. 

 
En solo un par de ocasiones se llenó el albergue y solo a un par de peregrinos les 
dije que había otro albergue en el pueblo y que era mejor que se alojaran allí. 
 



La tarde es para la tertulia, primero con peregrinos y después con los paisanos de la 
Villa, venían todos los días para darme un rato de conversación, casi todos son muy 
mayores, jubilados con mucho tiempo libre en un pequeño pueblo con muy poco que 
hacer. Con los peregrinos es mucho más variado, teniendo en cuenta que la mayoría 
son extranjeros y muchos no hablen español, para indicar algo, nos entendemos con 
un poco de alemán, un poco de inglés y un poco de francés, en total 20 o 30 
palabras, claro que siempre hay un peregrino que te ayuda con las traducciones. 
Algunos peregrinos muy jóvenes, que me sorprendieron gratamente, otros 
pintorescos, como un irlandés que camina con su típica falda de cuadros verdes y su 
boina a juego, algún peregrino de invierno, como un sevillano que hacia su no se sabe 
que camino… y al que tuve que invitar a cenar, cuando vi que solo tenia un tomate y un 
trozo de pan. Peregrinos de rituales casi estandarizados, principalmente franceses y 
alemanes. Y peregrinos sin pasos fijos, muchos italianos y españoles. 
 
En la cena es fácil sentarse a compartir mantel con algunos caminantes, menú 
económico con vino de la tierra, acompañado de agradable conversación. Y antes de 
irse a la cama, sobre las nueve y media, pequeña oración en la cocina del albergue, 
minuto de silencio, luz de una vela, aroma de una barrita de sándalo y música para 
compartir con un chupito de licor de hierbas. Y con una sonrisa, beso de buenas 
noches y a dormir. Con los peregrinos acostados y las luces apagadas, paseo 
nocturno por Villasirga y llamada a la familia y amigos, antes de entrar en la 
habitación del hospitalero y dormir con la sensación de haber pasado un muy feliz día 
en el camino. 
 
Esta es la sencilla historia de un hospitalero voluntario en el albergue de peregrinos 
de Villalcázar de Sirga, en octubre del 2009.  
 
Unos días que te llenan el alma y el corazón con pequeñas historias de caminantes y 
caminos, unos días para recibir mucho más de lo que eres capaz de dar… 
 
                                                                          Manuel, hospitalero sevillano. 
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I Encuentro de Asociaciones Jacobeas Andaluzas 

Hora y fecha de inicio: 11 Abril 2010 Domingo   10:00  



Hora y fecha de fin: 11 Abril 2010 Domingo   17:00  

Localización: Parque Forestal Navas-Berrocal (Castilblanco de los Arroyos - 
Almadén de la Plata) 

Contacto: Manuel Oliva (vicepresidente@viaplata.org) 

Descripción 

Día; 11 de Abril del 2010  

 Lugar; Parque forestal Las Navas Berrocal (Almadén de la Plata, Sevilla) 

Programa;  

10.00 horas, llegada de participantes a la puerta del parque, e inicio del recorrido a 
pié por el Camino de Santiago “Vía de la Plata” (14 kilómetros) 

10.30 horas, desayuno campestre (migas y mosto) en el interior del parque. 

14.00 horas, llegada a pié a la localidad de Almadén. 

14.30 horas, comida de fraternidad en la plaza de la Palmera (caldereta de caza, pan, 
cerveza y naranja de postre) 

16.00 horas, fin del encuentro (abrazos y besos) 

 El encuentro, está organizado por la asociación de Sevilla de Amigos del Camino 
de Santiago y abierto a todas las asociaciones andaluzas, está confirmada la 
participación de las asociaciones de Málaga, Granada, Córdoba, Huelva, Cádiz y 
Sevilla. 

El precio total de la inscripción es de 10 € por participante. 

Almadén de la Plata, es un municipio de la provincia de Sevilla, que está situado a 
unos 65 kilómetros de la capital, en pleno parque natural de la Sierra Morena 
Sevillana. 

Para llegar a la puerta del parque (lugar de concentración) desde Sevilla, tomar la 
A-66 dirección Mérida, en la salida 765, tomar la A-8175 dirección Almadén de la 
Plata, pasado el kilómetro 8, tomar la SE-5405 con dirección a Castilblanco, una 



vez pasado el kilómetro 3, a la izquierda de la carretera está la entrada del parque. 
Todas las carreteras son perfectamente transitables por autobuses de turismo. 

Almadén tiene un albergue municipal para peregrinos de gran capacidad, si algún 
grupo de participantes quiere pernoctar allí la noche del sábado, podrá reservar 
directamente a la responsable del albergue, Sra. Manuela 658803414, el precio 
por persona es de 5€ en dormitorios compartidos. 

Se recomienda la llegada a la puerta del parque en autobuses, ya que el final de la 
jornada en Almadén está a unos 14 kilómetros.  

Se ruega confirmar el número de participantes antes del miércoles 14 de abril, bien 
por teléfono 696600602 954335274 o por email a viaplata@viaplata.org  

 Los Caminos de Santiago por Andalucía, la primavera, la Sierra Morena, la 
dehesa y la hermandad entre peregrinos andaluces, harán el resto… Buen Camino. 

Clase: Para Asociaciones Jacobeas Andaluzas 
 
Caminos por Fuenterroble de Salvatierra. 

Hora y fecha de inicio: 23 Abril 2010 Viernes   9:00  

Hora y fecha de fin: 25 Abril 2010 Domingo   17:00  

Contacto: Manuel Oliva (vicepresidente@viaplata.org) 

Descripción 

La Asociación de amigos del Camino de Santiago de Sevilla “Vía de la Plata”, 
programa para los días viernes, sábado y domingo de la feria de abril (23-24-25) 
unas jornadas peregrinas por la sierra de Salamanca en el Camino de Santiago. 

 Programa: 

 Viernes 23; 

07.00 horas, salida en autobús desde Plaza de Armas. 

09.00 horas, desayuno en ruta. 



12.30 horas, llegada a Calzada de Bejar, e inicio de la 1ª etapa a pié (20’30 Km.) 

18.30 horas, llegada a Fuenterroble de Salvatierra, fin de la etapa. 

19.00 horas, traslado al hotel en la localidad de Guijuelo. 

21.00 horas, cena. 

 Sábado 24; 

08.00 horas, desayuno. 

09.00 horas, traslado a Fuenterrobles y comienzo de la 2ª etapa a pié (29’60 Km.) 

18.30 horas, llegada a San Pedro de Rozados, fin de la etapa. 

19.00 horas, traslado al hotel. 

21.00 horas, cena 

 Domingo 25; 

08.00 horas, desayuno. 

09.00 horas, traslado a San Pedro de Rozados y comienzo 3ª etapa a pié (24.80 
Km.) 

16.30 horas, llegada a Salamanca, fin de la etapa. 

17.00 horas, regreso a Sevilla. 

 Notas; 

Nos alojaremos en el hotel Entredos *** de Guijuelo, en régimen de media pensión 
(cena y desayuno) 

El desayuno en ruta del 1º día está incluido. 

Para las jornadas 2ª y 3ª se incluye un picnic para media mañana. 



Con lo que se recomienda para el 1º día cada uno se lleve su bocadillo desde casa, 
así como ropa y calzado adecuado para caminar. 

Se facilitarán fotocopias de los trayectos a caminar. 

El programa incluye traslados, seguros, alojamiento, 2 cenas, 3 desayunos y 2 
picnic. 

El precio por persona en habitación doble o triple es de 200€ y en individual, 250€ 

La fecha limite de inscripción, el jueves 15 de abril, en la sede de la asociación. 
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